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КАК ВШПОЛНЯЮТСЯ 

ОБЯЗАТЕЛЬСТВА

Е с т ь  Э К О Н О М И Я

•  в  социалистических обязательствах подразделений 
Томского электролампового завода есть один важный 
пункт: в конце года проработать два дня на сэкономлен
ных электроэнергии н материалах. Результаты  работы 
лучших бригад сборщиков из двадцать первого цеха го
ворят о том, что это обязательство будет значительно 
п овы ш ен о . Так, бригада jB. М. Ш утова сэкономила уже 
8 .550  рублей, счет бережливых в бригаде В. Н. Сергее
ва достиг 7.480. Немногим отстают и другие сборщики 
из бригад Ю . М. Качурина, М. Л. Кочегарова, А. Г. Б у 
ховцева.

Счет бережливых продолжает пополняться.
В. ВОЛОДИН.

Плюс семьсот килограммов
НА ТЕМЫ ДНЯ

В начале пути
Не слишком ли много проблем 

у кооператоров!

-Север. Люди. Нефть

Конечно, жаль, .что в нашем Томске нет 
такого чуда, как кафе-кооператив на Кро
поткинской улице в Москве. Жаль вовсе не 
потому, что мы не являемся хозяевами 
этого замечательного дива и не имеем воз
можности отведать шестидесятирублевого 
поджаристого поросенка, а потому, что нет 
у нас ничего такого, что и по томским мер
кам можно бы признать фирменным. Был 
один претендент — кооператив «Урарту», 
но после того, как туда заглянули прове
ряющие и увидели нечто такое... антисани
тарное, говорить о пристрастии к нацио
нальной кухне уже не приходится. Хотя, ес
ли честно, го нам не до деликатесов, по
больше бы пирожков, пончиков', булочек, 
которыми с одинаково завидным аппети
том лакомятся и пожилые, и молодежь.

Пирожок в конце концов появился. На 
центральном рынке, у «частника». Пиро
жок, говорят, дорогой, но вкусный, поэто
му и не скупится народ и об одном жа
леет; мало.

Почему же — мало?
О кооперативах уже сказано предоста

точно. И если быть объективным, то сле
дует заметить, что их становится больше. 
23 кооперативные точки действуют уже в- 
областном центре, 11 из которых — в 
сфере обществённогб питания. «Урарту» и 
«Русские пироги», «Кавказ» и «Карине» 
— о них мы узнаем по дымящимся шаш
лыкам, время от времени выбрасываемым 
на рынок восточным сладостям, румяным 
пышкам. Скромнее в других сферах, свя
занных с обихаживанием нашего жилья, 
быта, нас-самих. Но и тут порадовал «Ком
мунар», обеспечивающий женское насе
ление Томска плетеными туфлями, коопе
ратив «Справка», использующий в своей 
работе ЭВМ, бытовое объединение «Сер
вис» с ремонтными услугами.

И все же, если даже к этому прибавить 
то, что есть в «портфеле», что планиру
ется, то и тогда вряд лн можно с уверен
ностью сказать: работа по созданию коопе
ративов развернулась должным образом.

Трудности начинаются на стадии органи
зации. И пусть попробует тот, кто счита
ет, что кооператив — удел незанятых, 
пройт” «адовы муки». Для этого ему при
дется месяц ждать, пока примут решение, 
потому что в некоторых райисполкомах 
Томска только с такой периодичностью 
рассматривают эти вопросы, еще столько, 
а может быть, и больше, маяться, чтобы 
выделили помещение, затем выяснится, что 
в районном отделении Госбанка нет блан
ков на выдачу кредита, нет калькуляции 
на производство продукции, печать будет 
изготовлена неизвестно когда.

И это только начало. В помещении коо
ператива «Урарту» нет ни тепла, ни воды, 
ни канализации; их попросту перекрыли. 
Кооператив «Справка» по обмену жилой , 
площади расположен в зале ожидания 
станции Томск-1, где нет даже телефона. 
Членам кооператива «Уют» при мебельно
зеркальной фабрике тяжелые доски и дру
гой строительный материал приходится 
вручную поднимать на третий этаж.

Непризнание официальными организа
циями больно бьет по добровольным объ
единениям. «Томскавтотранс», например, 
диктует такие условия, которые для коо
перативов неприемлемы. А специализиро
ванный комбинат по торговой технике во
обще отказывается обслуживать оборудо
вание «частных кафе».

Между тем податься бедному коопера
тивщику некуда. Кто курирует его, кто по- . 
могает уладить и утрясти то, что не под 
силу ему с.амому? Рай- и горисполкомы 
берут часть этих забот, в основном фор
мальную: принять решение, подыскать 
площадь. А организации, при которых они 
существуют, стараются держаться подаль
ше от новых объединений; уж слишком 
хлопотно, ответственно, а главное — не
безопасно.

Лишь только первые шаги делают коо
перативы, а отношение уже насторожен
ное: принесут ли пользу, не будут ли в тя
гость, не подведут ли «под статью»? И вот 
уже за всякими завуалированными пред
логами, а то и просто неподкрепленными 
обещаниями затягивают создание коопе
ративов управления топливной промышлен
ности. бытового обслуживания, торговли, 
местной промышленности. Районные и го
родская плановые комиссии свои меропри
ятия облекают в такой частокол общих 
слов, что абсолютно невозможно спросить; 
что же сделано конкретно? А прочие орга
низации, призванные следить за финанса

ми и санитарным порядком, настолько от
далились от всего, что вроде и спрашивать 
с них неудобно.

В то же самое время кооперативы — 
что дитя без глазу. И, несмотря на их мла
денческий возраст, у нас, увы, накопились 
к ним претензии. Хороши аппетитные, с 
дымком шашлыки, но потому что приго
товлены прямо среди тротуара, от них при
ходится отказаться. А пышные, ароматные 
пончики, за которыми, кстати, выстраива
ются в очередь дети, не вызывают ли они 
также опасение за здоровье — ведь при
готовлены на многократно использованном 
жире?

Иные деликатесы, радовавшие всех нас, 
потеряли свой первоначальный вкус, а це
ны на кое-какие изделия подскочили так, 
что вряд ли теперь воскликнем: «Деньги 
нас не волнуют». Открылся и такой факт; 
чем больше дымящихся шашлыков из неж
ного куриного мяса, тем меньше самих 
кур на прилавках магазинов.

Вызывает тревогу и то, что отдача от 
кооперативов пока невелика. На 68 тысяч 
рублей выдано им кредитов, а произведе
но товаров с начала года всего на 127 ты
сяч рублей. Один из кооперативов, полу
чив на обустройство 28 тысяч рублей, не 
вернул в виде продукции ни копейки. Да 
и всего из 23 кооперативов к производст
ву товаров и услуг приступило 16.

Не лучше обстановка с развитием ин
дивидуальной трудовой деятельности. На 
руки пожелавшим выданы всего 222 реги
страционных удостоверения и 131 патент.

Между тем пришла пора оглянуться. 
Внести ясность в вопрос, что же нам от 
кооперативов нужно? Вернее, какие, коопе
ративы нам нужны? Речь вовсе не о том, 
чтоб «зажимать» инициативу и отказывать
ся от чьих-то услуг, а чтобы развивать то, 
что всего нужнее. Где сейчас кооперати
вы по сбору пищевых отходов, изготовле
нию трикотажных и швейных изделий, 
ремонту радиоаппаратуры? А кто выпол
нит посреднические услуги, уговорит до
мохозяек и пенсионеров выпекать деше
вые булки и шанежки, которых так не 
хватает?

Стихия не должна править предприни
мательством. И в этом смысле хорошо бы 
знать, чем мы располагаем. Какие площа
ди у нас есть, что за сырьевую базу мы 
имеем? Пока известно лишь одно: площа
дей не хватает, но в таком случае не 

. лучше ли полупустые, плохо используе 
мые помещения передать кооперативам 
вместо того, чтобы выделять им сырые 
подвалы? А при сетовании на нехватку сы
рья не остаются ли неиспользованными 
отходы швейного, трикотажного производ
ства?

Кооператив лишь на первый взгляд — 
упрощенное' предприятие. В действитель
ности же он вступает в те самые отноше
ния, что и любое государственное учреж
дение. Значит, и проблем у него не мень
ше. Где реализовать товар, кто определит 
художественную ценность изделия, какова 
правовая сторона связей с покупателем? И 
недопустимо, что , у нас неизменна сеть 
учреждений по реализации товаров инди
виду альщиков и кооперативов, не разви- 
ваютсИ художественные основы производст
ва, не отрабатывается правовая сторона 
взаимодействий. Остаются открытыми и 
другие вопросы; оплата больничных ли
стов, отпусков, пользования путевками и 
т. д. Тут слово — за профсоюзами.

Сегодня, как никогда, требуется взвешен
ность в отношении того, как развивать 
кооперативы. Крайности тут недопустимы. 
Можно, конечно, сделать и так, что не бу
дут больше дымиться над мангалами аппе
титные куриные шашлыки, но появятся ли 
они в государственных точках общепита? 
Форсировать создание кооперативов ни к 
чему, но и медлить тоже нельзя. Еще не
допустимей держаться от них в стороне. 
Ведь всякое «наблюдательс7во» неизбеж
но ведет к извращениям, перекосам. И 
сами не заметим, как кооперативы пре
вратятся в источник наживы, а услуг не 
прибавится.

Отлично трудятся животноводы Александровского мо
лочного комплекса совхоза «Томский», возглавляемые 
бригадиром М. И. Ищенко. С начала года они уже надо
или 1 .120 тонн м олока— значительно /больше плана. На 
одно животное здесь з а  десять месяцев надоили по 3 .533  
килограмма молока— больше на 700  килограммов, чем 
за тот же период минувшего года.

Впереди идут хозрасчетные звенья, возглавляемые 
М. М. Александровой н  ,К. Б . Руснной.

Б . ИВАНОВ.

С обещаниями 
—в зиму?

Несколько встреч на Томском заводе 
Д С П  прояснили, как подготовился его кол
лектив к зиме

Ценят н уважают за добросовестный 
труд в коллективе УТТ С У БР а в вахто
вом поселке Вах токаря Камила Гильма
нова. Специалист высокой квалификации.

он отлично выполняет все заказы. 
Кроме того, Камил хороший товарищ, всег
да готов прийти на помощь коллегам.

Фото Н. Лесникова.

Зима на фермах: приглашаем объясниться

под УГРОЗОЙ СРЫВА

Очень важно уяснить всем нам, для че
го создаются кооперативы; как самоцель 
или важнейший дополнительный источник 
товаров и услуг? И если мы ждем от 
этих объединений умножения наших благ, 
то, следовательно, и относиться к ним дол
жны соответственно: внимательно, заботли
во, требовательно. То есть'по-государствен- 
ному.

Н. ГУБСКАЯ.

Сейчас в области только два района— Александров
ский и  Парабельскнй— допускают снижение продуктив
ности молочного стада по сравнению' с прошлогодней. 
Сегодня мы пригласили объясниться председателя совета 
Парабельского РАНО В. М. САВИЦКОГО.

— Спад надоев вызван 
несколькими причинами, — 
сказал Виктор Михайлович. 
— Во-первых, много коров 
в запуске. Во-вторых, на

2.215 килограммов, прибав
ка к прошлому году— 155. 
Этого мало. Чтобы спра
виться с обязательствами, 
району надо увеличить при-

фермах проведена большая бавку еще на 50 килограм-
выбраковка животных, вме
сто них поставлено во дво
ры около 600 нетелей. Мо
лока от них пока нет. Ну и 
самая, пожалуй, неприятная 
для нас причина состоит в 
том, что плохо был переве
ден скот с пастбищного со
держания на зимнее. Можно 
сказать так: плохо в этот 
период кормили коров, по
следствия этого сейчас и 
пожинаем... Особенно остро 
не хватало кормов в распу
тицу в совхозах «Старицин- 
ский», «Пудинский», «На- 
рымский», где корма, глав
ным образом силос, за ре
кой.

Сейчас, благодаря резко
му похолоданию, наморажи
ваются дороги через реки и 
болота. По ним вывозятся 
корма к фермам. Проведа
но и перераспределение кор
мов среди хозяйств. Эти ме
ры позволяют надеяться, 
что к концу ноября отста
вание будет ликвидировано 
и начнется прибавка в на̂ 1о- 
ях.

— Виктор Михайлович, 
обязательство вашего райо
н а— получить нынче от ко
ровы по 2 .500  килограммов 
молока. Будет ли оно вы
полнено?

— Пока такой уверенно
сти нет. За 10 месяцев на
дой от коровы составил

мов, то есть повышать су
точный надой по сравнению 
с прошлогодним на полтора 
килограмма. Это очень слож
но. Однако надежды мы не 
теряем. Настраиваем коллек
тивы на безусловное выпол
нение обязательств, ^ о м у  
было посвящено и последнее 
заседание совета РАНО. В 
эти дни в районе работает 
целая группа специалистов 
облагропрома. Они бывают 
на фермах, вместе с нами 
решают трудные вопросы зи
мовки.

— И з вашего района бы
ло немало нареканий со сто
роны животноводов на не
важные условия работы. 
Есть ли  перемены? Органи
зовано ли горячее питание?

Новости
соревнования

Р УК А

СОСЕДЕЙ
На Томский нефтехи

мический комбинат при
ехала представительная 
делегация Кемеровского 
научно - производствен
ного объединения .«Кар
болит». Кемеровчане 
предложили родственно
му предприятию Томска 
заключить договор о со
циалистическом соревно
вании. Работа будет вес
тись по повышению каче! 
ства труда, безусловному 
выполнению плана коопе
рированных поставок, ук
реплению трудовой дис
циплины и по ресурсо
сбережению. Кроме того, 
будут учитываться пока
затели в развитии куль
туры и спорта.

Раз в квартал преду
смотрен обмен делега
циями. Кроме того, итоги 
соревнования будут под
водиться по каждому го
ду и пятилетке.

А. БОРИСОВ.

На улице — цепкий 
морозец, пронизывающий 
ветерок, а здесь, в 
цехе по выпуску дре
весностружечных плит, 
тепло, рабочие не ежатся от 
холода. Год назад, примерно 
в это же время, картина, 
помню, была иная; по цехо
вым проходам «бродили» 
сквозняки.

Нынче мы подготови
лись к зимней работе намно
го лучше, — рассказывает 
начальник смены № 4 Ю. М. 
Кузьмин. — Здание утепли
ли, без волокиты провели 
изоляцию обоих сушильных 
барабанов, выполнили кое- 
какой предзимний ремонт.

Юрий Михайлович сооб
щает, что на заводе, в от
личие от прошлых лет, со
здан постоянный пяти-ше- 
стидневный запас щепы. 
Значит, можно будет избе
жать остановок из-за нехват
ки сырья, случавшихся ми
нувшей зимой.

— Не обошлось и без 
неувязок, — сокрушенно за
канчивает Ю. М. Кузьмин. 
— С питьевой водой в цехе, 
скажем, так и не решили 

.проблему.
Около пульта формирую

щей машины разговорились 
с оператором коммунистом 
Петром Ивановичем Колар- 
жем. Его мнение совпало с 
тем, что высказал начальник 
смены: в основном подготов
ка к зиме завершена.

— Причем сделали это 
раньше, чем в прошлом го
ду, — подчеркивает Петр 
Иванович. — Ход подготов
ки активно контролировала 
партийная организация. 
Прежде в бытовках парило 
от холода, теперь — нор
мальная температура. Пу
стяк остался. Вон там, по 
верхнему ряду, не застек
лили три окна; Под ними 
холод на плечи валитдя.

Оказывается, окна не за
стеклены намеренно. Они 
компенсируют слабость вен
тиляции.

Производство ДСП связа
но с использованием фор- 
мальдегидных смол. Около 
прессов особенно высока за
газованность, имеющиеся 
вентиляторы не сдрэвляют- 
ся с нагрузкой. Вот и нашла 
администрация выход — не 
заделывать окна.

— Вообще-то ничего 
страшного, обещали застек
лить, — в тоне оператора 
чувствуется неуверенность. 
Петра Ивановича понять 
нетрудно. Перекроешь при
ток свежего воздуха — нач

нут скапливаться газы. 
Опять незадача... А вдруг 
еще затянется монтаж (в 
цехе вспыхивают искры элек
тросварки) вытяжного кожу
ха вокруг прессрв?

У заводских ворот автора 
этих строк остановил води
тель щеповоза Валерий 
Александрович Нестеров:

— Может быть, и к нам, 
в автопарк, заглянете?

И мы заглянули. Здесь 
кое-что предприняли, гото
вясь к холодному периоду. 
Забетонирован пол, утепле
ны двери. Дмитрий Георгие
вич Глушко ремонтировал 
свой «Кировец», сняв фу
файку.

— Руки-то не мерзнут. 
Но это еще не значит, что 
все в порядке. Ни бытовок 
нет, ни туалета, ни электро
освещения перед гаражом! 
Зимнюю спецодежду, кста
ти, тоже не получаем. За 
стенкой, в нашем же корпу
се. находится гараж Томско
го ЛПК. Совсем в других 
условиях работают люди!

— Дизельным маслом да
же не запаслись, — добав
ляет В. А. Нестеров, — А 
недавно и в двигатель за
ливать стало нечего. Завгар 
Иванов предлагает: лей «ка
мазовское». Но у меня-то — 
«МАЗ», другая марка ма
шины! Пишите, говорю, га
рантию, что берете на себя 
ответственность в случае 
выхода мотора из строя. 
Отказался завгар, приказал; 
тогда стойте. Простояли пол
дня.

— Дирекция завода в 
курсе ваших вопросов? — 
интересуюсь у рабочих.

— На днях на собрании 
коллектива автопарка — а 
механизаторов у нас не
сколько десятков — все бы
ло обещано в недельный 
срок: и бытовки, и умываль
ники, и «горючка», и элект
росвет, Ждем пока.

Томский завод ДСП, если 
судить о его подготовке к 
зиме в целом, оставляет не
плохое впечатление. Недо
делки, действительно, не 
столь и велики, коль руко
водство дало слово быстро 
их устранить. К чему 'же 
медлить? Тактика пустых 
обещаний от холодов не 
спасет. Ныне такая такти
ка становится и  вовсе не
популярной: Закон о госу
дарственном предприятии 
дает коллективам большие 
права. В том числе и право 
переизбрать «заобещавших- 
ся» руководителей.

Н. ЧУКОВ.

— Горячее питание жи
вотноводов пока что орга
низовано на восьми фермах 
из четырнадцати. Еще на 
двух фермах завершаете^ 
строительство домов живот
новода, где будут столовые. 
На остальных для этого 
приспосабливаем подсобные 
помещения.

Ритмичность —  основа производства

РЕШАЮЩИЙ ИЕСЯЦ ДЕКАБРЬ
— Какие совхозы сейчас 

работают уж е с прибавкой?
— Это совхозы «Путь 

Ленина» и имени Шишкова. 
Скоро пойдет прибавка и в 
остальных.

Ударный месячник на полях

Не з аг лох ну ть  бы порыву
Асиновское производствен

ное объединение «Агропром- 
химия» в период ударного 
месячника, начавшегося 16 
ноября, обязано вывезти на 
поля совхозов «Коммунист», 
«комсомолец», «Новиков- 
ский», имени В. И. Ленина 
65 тысяч тонн органических 
удобрений. Это более по
ловины общерайонного зада

ния. Понятно, что такой 
внушительный объем работы 
можно выполнить лишь при 
высокой организации труда.

Три механизированных от
ряда и пять автомобильных 
бригад взяли напористый 
темп буквально с первого 
часа — ни в одной точке, 
где сконцентрирована орга
ника, погрузчики не простаи

вают. Общее руководство 
четко осуществляет главный 
агроном объединения Н. Н! 
Молчанов. Заранее разрабо
танные задания, меры поощ
рения, толковая расстановка 
сил — все это исключает 
простои и неорганизован
ность. На случай поломок 
машин и механизмов начеку 
ремонтная служба. В теплых 
вагончиках люди могут спо-

съестькоино передохнуть, 
горячий обед.

«Химики», как обычно, 
уверены в своих силах. Ни
кто не сомневается, что и 
задание месячника, и годо
вое — 300 тысяч тонн ор
ганики — будут выполне
ны. Но нужна срочная по
мощь облагропрома. Дело в 
том, что исключительно 
трудная осень досрочно «со

жгла» фонды дизельного 
топлива и машинного мас
ла. Асиновещое РАНО в 
данный момент ничем по
мочь не может. Нельзя до
пустить, чтобы трудовой 
порыв коллектива объедине
ния вдруг заглох из-за не
достаточного снабжения го
рючим.

Н. КОНСТАНТИНОВ.
Асиновский район.

В больших делах и забо
тах время летит незаметно; 
до завершения года остался 
всего месяц. План же по 
реализации продукции с уче
том выполнения обяза
тельств по поставкам под 
угрозой срыва. Область за
должала, как известно, про
дукции на 74,6 миллиона 
рублей.

На промышленных пред
приятиях понимают: с
нового года вступит в 
силу Закон о государствен
ном предприятии (объедине
нии), что выводит экономи
ческую реформу на решаю
щий этап. И томичи гото
вятся к этому. Накоплен 
первый опыт. Семь пред
приятий города выпускают 
продукцию под контролем 
госприемки. В новом году 
на нее переходят объедине
ние «Сибэлектросвет», под
шипниковый завод, КПД. 
Процесс этот не простой. 
За десять месяцев, напри
мер, немало окончательно

забракованной продукции 
оказалось на заводе резино
вой обуви, в производствен
ных объединениях «Сибка- 
бель», «Сибэлектромотор», 
«(Томский нефтехимический 
комбинат».

Начинают глубже осмыс
ливать работу, построенную 
на принципах самоокупаемо
сти и самофинансирования, 
оперативно вносить поправ
ки, продиктованные практи
кой, в объединении «Кон
тур» и на других предприя
тиях. Хозрасчет—это сегод
ня главное направление.

Задача на декабрь — 
сделать все возможное, что
бы хорошо завершить ны
нешний год. Руководите
лям предприятий, и партий
ным организациям нужно 
усилить для этого организа
торскую работу. Пока что 
по важнейшим видам про
дукции отставание не сокра
щается. Вот результаты на 
23 ноября (процент выпол
нения плана с начала меся
ца):

Добыча нефти 
Добыча газа 
Электролампы 
Злектродвигатели 

переменного тока 
с высотой оси 
вращения 
6 3 — 450 мм 

Подшипники 
Режущ ий 

инструмент 
Полипропилен 
Метанол 
Карбамидные 

смолы 
Манометры 
Деловая древесина 

по объединению 
«Томлеспром» 

Пиломатериалы 
по объединению 
«Томлеспром» 

Сборный 
железобетон 

Кирпич 
строительный 

КоЦеаная обувь 
Резиновая обувь 
Кондитерские 

изделия комбината 
«Красная звезда» 

Верхний трикотаж

100,1
100,9

88,3

92,1
76,3

69,7
96 ,0
95,5

115,3
77,8

83 ,3

95,5

96 ,0

84 .6  
95,8
74.7

78,1
109,1
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РАДИ ПОИСКА
Интервью с председателем комиссин контроля деятель

ности администрации К. К. Бабичевым

— Константин Константинович, семь 
лет вы возглавляете в объединении «Сиб- 
кабель» комиссию контроля деятельности 
администрации по научно-техническому 
развитию предприятия. С какими трудно
стями приходится сталкиваться в процессе 
работы?

— Первая — это прежде всего труд
ность оперативного контакта. Предприятия 
объединения раскиданы в пределах города, 
члены комисс«ии трудятся на разных объ
ектах. Не так просто собраться. Очень 
важна в нашем деле и компетентность. Или 
точнее — профессиональная грамотность 
членов комиссии. Умение разбираться в 
технических вопросах, в планирований, 
взаимосвязях различных служб предпри
ятия.

Осложняет работу и такое обстоятельст
во; как правило, в комиссию привлекают 
людей, имеющих уже не одно обществен
ное поручение. Причем такое, ■ которое 
требует ежедневное внимание и хорощую 
подготовку. Скажем, члены комиссии 
старший инженер-технолог волочильного 
цеха П. Г. Ялоза и заместитель началь
ника ОТК объединения О. П. Проворотов— 
пропагандисты.

— И все-таки комиссии удается решать 
свои задачи. Как строится работа?

— В основе ее, естественно, лежат 
планы технического развития объедине
ния. В этом году, мы проверяли деятель
ность администрации по таким направле
ниям: механизация транспортных, погру
зочно-разгрузочных работ в цехе 01, тех
ническое перевооружение цеха . № 3, вы
полнение хоздоговорных работ научно-ис
следовательским кабельным институтом. 
Всего — 6 пунктов.

Приведу несколько примеров. Мы не 
случайно заинтересовались тем,, что дела
ется по модернизации цеха № 3. Он один 
из старейших в объединении, изготавлива
ет обмоточные провода. Здесь, как нигде, 
слабо механизированы трансрортные опе
рации, немало ветхого оборудования. На
чали проверку с того, что посмотрели, как 
выполняется технический план. Выявили, 
что из запланированных на прошлый год 
35 мероприятий выполнено всего 24.

В цехе заменили обмоточное оборудова
ние с раздельной технологией на более со
вершенное — с совмещенной технологией. 
Это дало повышение производительно<уи 
труда, качества продукции. Были постав
лены стеклообмоточные агрегаты. Они 
сейчас в процессе освоения, но уже видно, 
что цех выигрывает опять же в качестве 
проводов.

Но все-таки почему треть мероприятий 
не выполнена? Комиссия пришла к выво- 
Ду, что желаемые объемы были не по си
лам предприятию. У основного исполните
ля работ—коллектива ремонтно-механиче
ского цеха—возможности ограничены. Бы
ло видно — мероприятия по техническому 
перевооружению третьего цеха составлены 
на «авось». Ряд работ не выполнен из-за 
отсутствия технической документации, 
которую не подготовили отделы глав
ного конструктора и главного энергетика.

Партком принял решение: материалы 
комиссии рассмотреть на выездном засе
дании в цехе № 3. Состоялся серьезный 
разговор. Чтобы заострить проблему, 
партком рекомендовал администрации объ
единения составить отдельный план по 
техническому перевооружению цеха на 
1987—1988 годы. Что и было сделано. Вы

полнение его взято под контроль партий
ного комитета. В октябре партком заслу
шал отчет заместителя главного инженера 
В. П. Пасько о выполнении постановления 
по третьему цеху. Примерно на 95 процен
тов технические мероприятия выполнены. 
Но ряд позиций все-таки сорвали. Несво
евременно получили оборудование из По
дольска, сдвинулись сроки его монтажа. 
Нужно было разработать проект на срзда- 
ние нового обмоточного оборудования, его 
монтаж намечен уже в следующем году. 
Но отдел главного конструктора не спра
вился с этой задачей. В посгановлении 
парткома было записано; обязать главного 
инженера Н. В. Еременко и его зама В. П. 
Пасько выполни'уь полностью план техме- 
роприятий по цеху № 3. Вернутьсд к это
му вопросу в мае-июне следующего года.

— От реш ения какой проблемы, на ваш 
взгляд, будут во многом зависеть темпы 
ускорения кабельного производства?

— По заданию парткома комиссия участ
вовала в проверке деятельности нашего 
научно-исследовательского проектно-кон
структорского и технологического кабель
ного института. Здесь как раз и столкну
лись с той проблемой, от решения кото
рой и будет во многом зависеть судьба 
объединения. Проверка показала, что 
институт дальше модернизации и усовер
шенствования уже существующих типов 
кабелей не ушел. Нет разработок, карди
нально меняющих технологию кабельного 
производства, не создается новое оборудо
вание, средства автоматизации и механи
зации. Опытный завод института перегру
жен изготовлением серийных изделий и ни
чего из новинок передать объединению не 
может. ■ Казалось бы, все эти назревшие 
проблемы должна учесть программа «Ус- 
.корение-90», разработанная в объединении. 
Однако она не охватывает деятельности 
института в целом, не объединяет усилия 
науки и производства.

Материалы проверки обсуждены на об
щем партийном собрании института и 
объединения. Утвержден план мероприя
тий.

— К ак он выполняется?
— Сейчас отнощение коллектива инсти

тута к нуждам объединения резко меняет
ся. Увеличился объем научно-конструктор-

.ских работ. Но полностью перебороть бо
лезнь пока не можем. Нет самого главно
го—-нет новых изделий. Недавно сдушали 
руководителей опытного завода института 
на директорате с участием представителей 
общесавенных организаций. С одной сторо
ны, говорят: мол, это производственный 
отдел объединения загружает завод серий- 

' ной продукцией. В конце концов выясни
лось, что опытный завод просто пришлось 
бы остановить, не будь работы не по про
филю. Потому что институт не дает необ
ходимых разработок, их просто нет. ^

Ясно сегодня одно: без новых изделии, 
которые обязан нам дать институт, мы про
сто не выживем в условиях самофинанси
рования. Согла<^о плану, в ноябре дирек
тор института В. И. Кейб будет отчиты
ваться на общем собрании коммунистов 
объединения о том, как выполняется пос
тановление парткома. Думается, многое 
прояснится.

А мы продолжаем срою работу. И уж 
коли тот участок, который нам поручен, 
прямо связан с борьбой за ускорение на
учно-технического прогресса, постараемся, 
как говорят, порох держать сухим.

Г. СК А РЛЫ ГИ Н .

Еще год назад огромная 
армия колесных тракторов 
для сельского хозяйства 
• К-700» и «Т-150» остро нуж
далась в быстро выходящих 
из строя золотниках дл 
распределителей гидраа 
ческого привода. ЛГошиые 
машины простаивали ио 3 — 
4 месяца в ожидании де
фицитных запасн1̂ част€Й  и 
даже из ворот Лоск^’товско- 
го ремонтщм'ехнического 
предприятиз/выходили с не 
полностью^..дасстаяовленными 
распределителями.

— Вузто.м году.—paccjfa- 
з ы в ^  главный инженер 
Се^ей Иванович Пирко, — 
>Л1 ликвидировали дефицит; 
золотниковых пар для рас- 
|?ррделителей тракторов всей 
области. Детали не изготав
ливаются вновь, а восста-_ 
навлинаются по современной 
техноло1’ци. На изиошенные 
детали Лето дом газопла
менного наЧьхлгайя нано
сятся тверд0ст1лавные матв' 
риалы, за счет\|его износо
стойкость их пов\[шается в 
2,5—3 раза. ЭтоУ. метод 
применен у нас впеУ^е 
стране.

Вообще на Лоскутове 
предприятии, головном 
объединении «Томскагро- 
промремонт», с начала это
го года восстановлено дета
лей с использованием со
временных технологий сто 
восемнадцать всевозможных 
наименований на сумму 314 
тысяч рублей. Эффект — 
сэкономлено 120 тонн леги

рованной стали и цветных 
металлов.

На очереди,— продолжа
ет С. И. Пирко, — восста
новление шестерни и корпу
са масляного насоса для 
тракторов этого же класса.

Изготовлением оснастки, 
внедрением новых техноло
гий и испытанием узлов на 
предприятии занимаются ин
женер по внедрению новой 
техники Анатолий Егорович 
Богачев и слесари Н. И. 
Хлебников, Г. А. Семихоз, 
В. Н. Минин. Из рук этой 
инициативной группы опытг 
ные детали идут в серию. 
Да. кстати, о серии, — до
бавляет С. И. Пирко, — мы 
готовы восстанавливать из
ношенные детали узлов и 
механизмов, работающих во 
всевозможных активных 
средах, применяющихся в 
сельском хозяйстве нашей 
области. Для этого нам на
до знать, что реставрировать 
и в каких количествах. Спе
цификацию и наименование 
всех деталей должен пред
ставить нам отдел механи
зации агропрома, так как 
серийное восстановление :— 
это прежде всего качество 
и гарантийная загружен
ность нашего оборудования.* * *

НА СНИМКЕ: слесарь
опытного участка Владимир 
Николаевич Минни, главный 
инженер предприятия С. И. 
Пирко и слесарь Николай 
Иванович Хлебников.

Е. ЛИСИЦЫ Н.

Новости НТП

Автоматы 
заменили 

людей
На сборочных участ

ках подшипникового за
вода преобладает ручной 
труд и занято здесь бо
лее 400 человек. Причем, 
труд на сборке монотон
ный и утомительный. 
Теперь все больше опе
раций берут на себя 
созданные на заводе ав
томаты. Только внедре
ние сортировочно-ком
плектовочных (а их 27 
штук) снизило себесто
имость продукции почти 
на 240 тысяч рублей и 
высвободило 119 чело
век. Производительность 
труда оставшихся рабо
чих поднялась вдвое. На 
сборочных автоматах она 
возросла в полтора ра
за. Полировально-дово
дочные автоматы соб
ственного производства 
обеспечили переход на 
производство подшипни
ков повышенного класса 
точности и поставку их 
на экспорт по новым 
техническим условиям.

Разработка и внедре
ние комплекта оборудо
вания, заменяющего руч
ные операции при сбор
ке, позволили заводу пе
рейти к созданию авто
матических линий. Они 
будут внедряться с бу
дущего года.

Л. КАРПОВА, 
начальник отдела 

ГПЗ-5.

ЗАВТРАШНЯЯ Н Е Ф Т Ь -В  МОЛОДЫХ РУКАХ
Это стало главным выводом прошедшей 

ученых и специалистов из «Томскнефти»
в Стрежевом конференции * молодых

У С Т А Н О В К А  Д Е Й С Т В У Е Т
На Юргинском абразив

ном заводе Кемеровской об
ласти смонтирована и запу
щена в опытное производст
во электроимпульсная. уста
новка для дробления элект-

циркония—ново- жении при политехническом 
перспективного институте группой ученых 

под руководством кандида
тов технических наук В. И. 
Курца и Э. И. Тараканов- 
ского.

рокорунда 
го, весьма 
материала для создания вы
сокостойких абразивов. Ус
тановка разработана в Том 
ске в НИИ высоких напря-

Производительность том
ской установки — тонна ко
нечной продукции в час. Она 

„производит около 15 про
центов электрокорунда цир
кония в стране.

В. ЯКОВЛЕВ.

^Молодежь и ускорение. 
Молодежь и научно-техни
ческий прогресс. Молодежь 
и наша как бы обновля
ющаяся экономика — 
экономика новой стратегии, 
новых принципов. Красиво 
звучит. Соответствует на
шим принципам. Современ
но, в конце концов.

Чего же не хватает?
А вы знаете, не хватает 

самого главного. Самого 
убедительного; примера. 
Нет, никто не србирается 
«огульно охаивать» все 
подряд предприятия за пре
небрежительное отношение 
к молодым специалистам. 
За кучу отчетов о работе с 
молодыми и приобщению 
оных к научно-техническому 
прогрессу вместо конкрет
ного дела. Просто примеров 
и в самом Деле- маловато. 
«Период застоя, — сказал в 
Стрежевом председатель об
ластного правления НТО 
К. П. Ширманов, —- не 
обошел стороной и наши 
научно-технические общест
ва. Скатились они в болоте 
форм&лизма. Больнее всего 
это ударило по молодежи».

Примером другого подхо
да стала как раз прошед
шая в Стрежевом конфе
ренция. В объединении 
«Томскнефть» она проводит
ся в третий раз. Автор не 
собирается давать подроб
ный отчет с этого события 
хотя бы потому, что прак
тически невозможно было 
побь1вать на всех секциях 
(а их было четыре: «Строи
тельство скважин», «Техни
ка и технология эксплуата
ции нефтяных месторожде
ний», «Геология и разра
ботка месторождений», «По
вышение надежности и эф
фективности использования 
оборудования и транспор

та»); и потому, что боль
шинство докладов было на
полнено техницизмами, по
нять которые может только 
специалист. Автор надеется. 
Что он увидел главное — 
способность молодых нефтя
ников уже сегодня давать 
что-то конкретное — будь 
то новое рационализатор
ское предложение или же 
просто детальное владение 
спецификой работы, раскры
тие интересной темы.

Все это нужно для зав
трашней нефти.

А завтрашняя нефть 
это девять месторождений, 
которые предстоит ввести до 
конца пятилетки. Это выход 
на пятнадцать миллионов 
тонн нефти в год. Это все, 
что происходит в рамках 
программы «Нефть и газ», 
выполнять которую опять 
же молодыми руками.

— Для чего мы собрали 
здесь молодежь? — начал 
свое выступление на откры
тии конференции А. В. Ели
заров, исполняющий обязан
ности главного инженера 
объединения. — Чтобы ожи
вить работу. Подвести итоги 
роста молодых специали
стов. Чтобы помочь нам в 
выборе кадров на руководя
щие посты. в свое время 
молодыми специалистами на
чинали у нас в объединении 
В. П. Мангазеев, ныне заве
дующий отделом нефтяной, 
газовой промышленности и 
геологии обкома КПСС, 
А. И. Шитов, начальник 
Стрежевского управления 
буровых работ, Н. А. Про
зоров, директор Васюганоко- 
го БПТОиКа, другие.

Действительно, растить 
кадры лучше всего на ме
сте. Во всяком случае, это 
исключит возможную ошиб
ку. Только зная человека

досконально, можно дове
рить ему большое дело. Та
кое, например. как руко
водство людьми.

Признаюсь, еще в самом 
начале конференции меня 
смущал один вопрос: а не
рядовое ли это мероприятие, 
которое нужно только для 
того, чтобы где-то потом, в 
отчетах, появилась заметка; 
вот, мол, провели такую-то 
конференцию, столько-то 
выступило, тех-то награ
дили. Владимир Михайло
вич Исправников развеял 
мои сомнения. А он-то знает 
дело — работает начальни
ком отдела кадров объеди
нения.

— Нет, это — не от слу
чая к случаю.—сказал он.— 
Я, конечно, не могу гово
рить, что во всех наших 
подразделениях работа с 
молодыми проводите^ иде
ально. Но просто повелось 
— приходит специалист и 
прежде всего знакомится с 
руководством. Потом за ним 
закрепляется руководитель 
стажировки, который сам 
отчитывается за работу с 
молодым. В подразделениях 
созданы советы молодых 
Г|Дециалисто1в. Все они про
ходят аттестацию. Сущест
вуют специальные паспорта 
молодых. Подающие на
дежды зачисляются в резерв 
кадров. То есть против 
каждой фамилии стоит дол
жность, которую JOT смог 
бы потянуть. Проявляется 
кое-где формализм, но кон
ференция как раз и помога
ет его выявить, а значит, 
избежать.

— Мы не без основания 
полагали,— сказал в заклю
чительном слове А. В. Ели
заров, — что в последнее 
время активность в работе с 
молодежью снизилась. Так 
вот эта конференция — шаг

вперед. Шаг к нашим луч
шим традициям. Мы счита
ем, что главная цель достиг
нута: молодежь увидела, ус- 

•лышала друг друга. Опреде
лился круг ваших общих ин
тересов, , а мы познакоми
лись с вами. Думаем, что 
вы почувствовали вкус к 
творческой работе. Уже сей
час можно сказать, что те 
доклады, которые были вы
полнены с дельным участи
ем наставников, получи
лись хорошими. Их было 
процентов 60. Другие отне
слись несколько формально, 
хотя и здесь часть была 
выслушана с интересом.

На том и мы закончим 
свой рассказ, в конце кото
рого было бы неправиль
ным не указать победите
лей. На секции «Строитель
ство скважин» лучшим был 
признан доклад А. Г. Гуль
ченко — «Применение 
«Сигнал — жидкости» для 
оперативного определения 
объема ствола скважин». 
По «Технике и техно
логии эксплуатации неф
тяных месторождений» — 
выступление С. М. Мат-, 
шенко на тему: «Межре
монтный период установок 
ЭЦН и пути повышения его 
надежности». В разделе 
«Геология и разработка ме
сторождений» — выступле
ние А. Г. Сереброва — 
«Анализ состояния разра
ботки Оленьего месторожде
ния». На секции «Повыше
ние надежности и эффектив- 
нрети использования обору
дования и транспорта» — 
доклад Л. А. Клинкиной: 
«Опыт применения упрочня
ющих технологий для повы
шения надежности нефте
промыслового оборудова
ния».

С. ВОЛОДАРОВ.

НТП в МАШИНОСТРОЕНИИ
«Типовой учебный модуль 

представляет собой производ
ственно-технологический обу
чающий центр (полигон) 
гибкой автоматизации и ро
бототехнологии в машино
строении».

«Подготовка специалистов 
ведется на основе кооперации 
с предприятиями - заказчика
ми, предоставляющими обору
дование, а также материаль
ные, финансовые, информаци
онные ресурсы для создания 
центра. Поэтому его деятель
ность носит общерегиональ
ный отраслевой характер».

И, наконец, «функции типо
вого учебного модуля: обеспе
чение высокого уровня теоре
тической и инженерной подго
товки выпускников ЦНПСа 
(целевая интенсивная подго
товка специалистов) на основе 
новейших решений в области 
гибкой автоматизации «и  ро
бототехнологии».

Все эти выписки сдела
ны из положения, утвер
жденного в прошлом году 
начальником учебно-методи
ческого управления Минву
за РСФСР.

З АВИДНЫЙ опти
мизм- у доцента ка
федры автоматиза

ции и робртизации маши
ностроительного факультета 
ТПИ Виктора Исаковича 
Лившица. Передо мной пус
той и пыльный от строи
тельного мусора зал, а до
центу живо представляется 
действующий дисплейный 
класс.

— Видите, — показывает 
он на трубку, торчащую 
из пола,—вот так сделан 
сюда вывод кабеля. А 
это,—продолжает,— роботр- 
кар. Ему ничто не мешает 
свободно двигаться в проле
тах между модулями. Види
те? Вот здесь на причале он 
оставляет груз и движется 
дальше...

Но я. не вижу этого. Сам 
роботокар еще не раскон
сервирован после перевоз

ки, никаких причалов для

него у модулей нет... Спра
ва от входа безжизненная 
конструкция из металла — 
будущий автоматизирован
ный склад.

— Монтаж закончим, 
когда пришлют нам штабе- 
лер,—поясняет В. И. Лив
шиц.

Завидный оптимизм! А 
что говорят на предприя
тиях машиностроительного 
комплекса о целевой интен
сивной подготовке инжене
ров?

Объединение «Сиб-
электросвет». В. И. Ковриж- 
ных, главный инженер:

— Нам ежегодно требует
ся как  минимум пять специ
алистов: слаба конструктор
ская группа, нужны меха
ники-технологи, механики- 
контролеры. Вообще же за 
три .последних года мы по
лучили двух ннженеров-ме- 
хаников, один из них по  ро
ботизации. Очень толковый. 
Дали ему квартиру, но по 
семейным обстоятельствам 
он уехал.

Хороша программа
ЦИПС, но институт требу
ет за  специалистов не день
ги, а такое оборудование, 
которого мы сами не имеем. 
М ало готовится инженеров.

Роботоцентр мы помогали 
строить— давали кран, авто
машины. Но пока отдачи 
нет.

Нынешней осенью секре
тариатом обкома КПСС 
был рассмотрен вопрос «О 
работе парткома и админи
страции подшипникового за
вода по ускорению научно- 
технического прогресса и 
^совершенствованию хозяй
ственного механизма». Вы
явилась такая ситуация. В 
коллективе 1.170 инженер
но-технических работников.

а 35 процентов рабочих за
няты ручным трудом: на 
заводе нет обрабатывающих 
центров, поточных линий, 
нет ни одного роботизиро
ванного технологического 
комплекса, гибких произ
водственных модулей.

А. Ф. Щибико, главный 
инженер:

— С учетом решения по
ставленных задач, заводу 
ежегодно требуется 15 спе-

вая металлургия— хорошо, 
но нам сегодня надо произ
водить подшипники.

Вывод из мнений глав
ных инженеров один; им 
нужно больше хороших и 
разных инженеров. ТПИ не 
успевает. Где выход?

Д ОЦЕНТ кафедры ав
томатизации и ро
ботизации В. И. 

Лившиц оказался об
щительным и разговорчи-

циально. Даже требуют по
стоянно держать под кон
тролем программу ЦИПС. 
Выделена специализация 
по робототехнологии произ
водства, потому что на за
водах уже работают не 
только станки с ЧПУ, а це
лые системы, которые объ
единяют автоматические 
склады, обрабатывающие 
центры и т. д. Потребность 
в инженерах-механиках, под-

по машиностроению, про
фессор Г. Л. Куфарев.

Практика показала—пря
мо на факультете нужен 
действующий фрагмент со
временного производства 
или своего рода учебный 
полигон. После Московского 
.станкостроительного инсти
тута (там назвали — поли
гон ГАП—гибкого автома
тизированного производ
ства) вторым в стране осна-

РОБОТОЦЕНТР
нужен для целевой интенсивной подготовки специалистов машиностроительного ком
плекса, Вот уже два года строится он при ТПИ, но и сегодня оборудование гибкого 
автоматизированного производства не действует, а «крутятся» лишь отдельные 
станки. Не смонтировано оборудование и в дисплейном зале.

цналистов. Нынче мы полу
чили четырех, из них инже- 
неров-механиков jpoQ. Они 
хотят видеть станки с ЧПУ, 
гибкие системы, а мы цм 
предлагаем идти технолога
ми в цехи. Н а заводе 4  ты
сячи единиц оборудования, 
а роботов нет. Поэтому ин
ституту надо считаться с 
реальностью, должно быть 
взаимное проникновение. 
Мы, например, созданному 
полигону на кафедре А РМ  
передали болгарский робот. 
Заклю чаем договор с ТПИ 
о содружестве. Откликаясь 
на модные веяния, институт 
свою кафедру металлове
дения и термической обра
ботки металлов преобразо
вал в кафедру порошковой 
металлургии. А  что остает
ся делать заводу? Ведь нам 
нужны термисты. Порошко

вым человеком. Мы говорим 
о проблемах подготовки 
специалистов, которые по 
институтской терминологии 
обозначены кодом «0501». 
Это технологи машиностро
ения, конструкторы и ли
нейные инженеры.

В семидесятых годах соз
далась такая ситуация: на
заводах уже работали стан
ки с ЧПУ, а обеспечивать 
программирование оказа
лось некому. Не было тех
нологов. Жизнь потребова
ла крутого поворота. Вна
чале все пришлось делать 
по собственной инициативе, 
то есть брать под личную 
ответственность. По зака
зам самих заводов началась 
подготовка специалистов по 
индивидуальному учебнол^у 
плану.

Теперь все делается офи-

готовленных и в области 
компьютеров, то есть с уче
том современных тенден
ций, многократно возросла.

...Технология роботизи
рованного производства. 
Несколько лет назад такая 
специализация официально 
была включена в планы 
подготовки инженеров. |Как 
говорят в ТПИ, в связи с 
этим «под профессора 
Э. М. Гусельникова» была 
открыта АРМ — кафедра 
автоматизации и роботиза
ции машиностроения, и че
тыре года доктор техничес
ких наук заведовал этой ка
федрой. Сейчас в связи с 
большой загруженносй'ью 
(Эдуард Митрофанович воз
главляет СКВ объединения 
«Сибэлёктромотор») в заве
дующие кафедрой рекомен
дован крупный специалист

щается Томский политехни
ческий институт. Причем 
полигон полностью ориен
тирован на оборудование и 
вычигугительную технику 
отечественную и стран— 
членов СЭВ.

Рядом с действующим 
фрагментом цеха располо
жен дисплейный участок, 
на котором создаются про
граммоносители, а реализу
ются здесь же на станках. 
Все это позволит обеспе
чить «профессионализацию» 
инженеров. Придя затем в 
цехи заводов, они не будут 
«бояться» оборудования. Это 
будут инженеры «в черных 
халатах», то есть производ
ственники.

В ТПИ по прямым дого
ворам с заводами целевым 
назначением готовят три

группы из 75 человек. 
Слишком мало, если учесть, 
что к выпуску обычно оста
ется 50 процентов и даже 
меньше. А ведь заводы на
ши отстали, повсеместно 
идет техническое перевоору
жение, и для каждого завода 
надо бы готовить по 50 ин- 
женеров-механиков. Боль
шой дефицит в Томске ин- 
женеров-литейщиков, по 
литью под давлением. Из- 
за нехватки квартир проис
ходит постоянная текучка 
кадров.

Но вернемся к робото- 
центру ТПИ. В его строи
тельстве помогали ГПЗ-5, ма
нометровый завод, объеди
нение «Сибэлектросвет», в 
основном подъемными ме
ханизмами. Весь железобе
тон — управления «Хим- 
строй». Участвовал электро
технический завод. Многие 
заводы в обмен на выпуск
ников выделили для учебно
го полигона модули. Под 
крышу роботоцентра собра
но их примерно на 700 ты
сяч рублей. Монтаж кафед
ра выполняет своими сила
ми. На 100 тысяч рублей 
выполнило строительных ра
бот межвузовское РСУ. 
Деньги взяты из прибылей 
ТПИ по хоздоговорам.

Это один путь по улучше
нию подготовки специалис
тов. Есть и другой—при 
ТПИ создан институт повы
шения квалификации инже
неров (ИПК) в области но
вейших направлений техни
ки и технологии. Предпола
гается широкая подготовка 
инженеров для томских 
предприятий машине- и 
приборостроения. Однако 
сейчас на лекциях скука. 
Профессор читает о слож
ной технике, а использует

только доску! А ведь слож
ную систему на -пальцах не 
покажешь. В переподготовке 
инженеров важное место 
займет роботоцентр. Тогда 
лекций оцтанетвя 25—30 
процентов, а главными станут 
практические занятия. Ин
женеры смогут все попробо-' 
вать руками и даже полу
чить продукцию. Заключи
тельным этапом перепод
готовки будет творческая 
работа. Допустим, надо мо
дернизировать схваты у ро
бота. Прямо во время обу
чения будет создана группа 
из 2 —3 человек и, обуча- 
ясь, начнет решать пробле
му. Отчет этих специалис
тов по окончании института 
повышения квалификации 
будет по конкретной теме, 
интересующей завод. И за
вод сам скажет, можно ли 
этим инженерам выдавать 
документ об окончании ИПК.

Было время, когда ра
ботники кафедры АРМ вы
езжали прямо на заводы 
совместно с заинтересован
ными работниками горкома 
партии, собирали руководи
телей предприятий и решали 
вопросы ускорения НТП на 
месте. Эту нрактику надо 
восстановить.

♦ * ★
Пройдет еще неф<олько 

месяцев, и вся система гиб
кого автоматизированного 
комплекса начнет действо
вать. Все это не макет, а 
взято из производства, и 
центр сможет выдавать 
продукцию, отвечающую и 
rCXlTy, и требованиям гос- 
приемки. Здесь студенты 
будут превращатьса в инже
неров. Быстрее бы! Ведь 
время не ждет.

п. колотовкин.

N
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Учимся демократии

/

Профсоюзный вожак: кого выбираем, за что?
в  профсоюзах области заканчиваются отчеты я  выбо

ры (нынче они проходят в профгруппах, цеховых и пер
вичных организациях численностью до 150 членов). Сос
тоялся «круглый с т о л ^ , участники которого вели разго
вор о предварительных итогах, особенностях нынешней 
отчетно-выборной кампании.

П. 3 . БРЕКО ТН И Н , заве
дующий оргинструкторскнм 
отделом облсовпрофа:>—Для
нас, организаторов отчетов 
и выборов, эта кампания 
долгое время устойчиво ас
социировалась с бумажной 
лавиной. За полгода начи- 

. нали собирать предложения 
о качественном- составе бу
дущего выборного актива, 
сравнивали их с контроль
ными цифрами. Требовали 
множество письменных отче
тов. Нынче от многих, года
ми утверждавшихся мето
дов отказались. Профсоюз
ные комитеты избавлены от 
излишней регламентации. 
Зато в помощь активу за 
каждой отраслью закрепле
ны работники аппарата обл- 
совпрофа. Проведена учеба. 

’А «директива» одна; поча
ще сверяться с партийными 
решениями о демократиза
ции, новым Уставом проф
союзов СССР.

А. И. ЗАВГОРО ДНИ И , 
председатель обкома проф- 

/  союза рабочих машинострое
ния и приборостроения: — 
Мы составили такой график 
проведения собраний, чтобы 
на каждом из них сумели 
побывать наши активисты. 
Сам я старался попасть в 
наиболее сложные коллек
тивы. Вместе с членами 
профкомов, цехкомов, сек
ретарями парторганизаций 
заранее выявили профоргов, 
которые не «тянули», обсу
дили делов&е качества ре
альных' претендентов, и в 
первую очередь — из ре
зерва. Причем, советуясь с 
коллективами, искали ли
деров среди разных групп 
работников.

В условиях демократиза
ции работать труднее. Но, 
с другой стороны, и легче. 
Потому, что не надо было, 
как прежде, «загонять» лю
дей на собрания, уговари
вать выступить. Сами под
нимались с мест. Говорили 
о волнующем; почему сры
вается план, что мешает

работать качественно, внед
рять новые методы хозяйрт- 
вования, о «проколах» в 
организации соревнования, 
охраны труда, отдыха.

Э. В. РИ Н А С, секретарь 
обкома профсоюза работ
ников просвещения, высшей 
школы н  научных учрежде
ний: — Важно, что нынче 
на собраниях взыскательно 
обсуждалось, почему одни 
и те же предложения и за
мечания нередко кочуют из 
протокола в протокол и по 
чьей персональной вине. 
Например, в профсоюзной 
организации детского дома 
№ 2, ряде других оценку 
«удовлетворительно» стави- 

. ли из-за этого с большими 
оговорками.

Реплика: — А на «неуд» 
все же не отважились?

Э. В. РИНАС: — Можно 
сказать, так...

Н. И. К Н Ы Р Ь , председа^ 
тель территориального ко
митета профсоюза рабочих 
геологоразведочных работ: — 
ПоИгню, какое смятение в 
облсовпрофе года два-три 
назад вызвало известие 6 
том, что в одной из наших 
организаций такую оценку 
вынесли цехкому. Не знали 
тогда, как это расценить и 
что со мною делать. Даже 
на совещании заслушивали.

П .З . БРЕКО ТН И Н: —Вре
мена меняются....

А. В. ЯЛ ИН А , председа
тель Томского райкома 
профсоюза работников прос
вещения, высшей школы и 
научных учреждений: — 
Оценка работы выборного 
органа, самого вожака се
годня должна быть принци
пиальной. Критерий—вклад 
в перестройку. Вклад своего 
профгрупорга Н. И. Родио
новой коллектив Лучанов- 
ской восьмилетней школы, 
например, признал неудов
летворительным. Поначалу 
мы растерялись: как же
так, школа-то в районе одна 
из благополучных. Оказа
лось, что профгрупорг вмес

то того, чтобы идти впере
ди, работала в основном 
на указаниях администрации. 
Не желая выносить сор из 
избы, в профгруппе с этим 
мирились. ОДнако истощи
лось терпение. Бурным было 
собрание. Что отрадно: са
мокритично многие выступа
ли. Такой «неуд », считаю,— 
наглядное свидетельство из
менений в «погоде» коллек
тива.

В. Ю. ГОЛОВНЫ Х, пред
седатель профкома (^ъедн- 
нения «Томлесстрой»: — Я
тоже за такую «погоду». У 
нас в Белоярской ПМК из 
рук вон плохо работал проф
ком. Здесь даже дефицит
ные путевки на курорт «го
рели», деньги на культурно
спортивные мероприятия не 
расходовались. И коллектив 
возмутился: решил не до
жидаться истечения срока 
полномочий профкома. М ы. 
поддержали. Созвали собра
ние. Председатель профко
ма В. А. Медведков начал 
было «втирать очки», но 
его быстро приостановили. 
Один за другими откровен
но высказывали товарищи 
по работе свое мнение о до
пущенных просчетах. И 
коммунист Медведков вы
нужден был в ответном 
слове поставить сам себе 
объективную оценку. По 
предложению собрания го
лосование в новый состав 
выборного органа проводи
лось открытое. Чтобы не до
пустить балласта, кандида
тов - прямо спрашивали; 
«Будешь работать?». С за
интересованностью высказы
вали предложения о том, 
как оживить работу. Пред
седателем избрали инспек
тора отдела кадров Н. П. 
Коновалову, еезамами^про- 
раба К. Г. Сычева, главно
го механика В. М. Филато
ва. И буквально сразу же 
профком включился в ра
боту. Составили план, 
энергично взялись за орга
низацию соревнования,
оформление наглядной аги
тации, заказали форму для 
лыжников и костюмы само
деятельным артистам.

Подобное произошло и на 
Томском заводе ЖБИ. 
Профсоюзная организация

высказала недоверие своему 
вожаку л: П. Юсуповой.
Вместо нее Избрали В. Д. 
Табашникова. Это ав
торитетный, грамотный ра
бочий. Хотя дЛя нас не
сколько неожиданная кан
дидатура, не из резерва.

Реплика; — Случаи не
совпадения мнений каждый 
из нас, пожалуй, может 
припомнить. Ведь, чего гре
ха таить, работали раньше 
больше с анкетами, чем с 
людьми...

Л. С. КОЖ АНОВА, сек
ретарь обкома профсоюза 
рабочих строительства н 
промстройматериалов: —
После публикации на стра
ницах «Красного знамени» 
материала «Зачем распи
наться?» знакомые спраши
вали: «Неужели 'и в самом 
деле у вас в активе есть 
такие бюрократы, каким 
показан в газете председа
тель профкома управления 
отделочных работ № 5
«Томскп’ромстроя» Пенкин? 
К сожалению, есть. Мы са
ми их возвысили с помощью 
бумажных критериев.

Нынешние отчеты и выбо
ры—хорошая чистка рядов 
активистов. Инициатива в 
этом чаще всего исходит от 
коллективов. Сейчас актив
нее выдвигают неформаль
ных лидеров. И самоотво
дов теперь меньше. «Вни- 
зу»-то, как правило, лучше 
знают жизненные обстоя
тельства и устремления сво
их товарищей, их возмож
ности. Открытым голосова
нием предлагают избирать 
не только состав профкома, 
но и председателя. И еще 
новшество. Перед собрания
ми в коллективах управлен
ческого аппарата и учебного 
комбината Главтомскстроя, 
треста «Оргтехстрой» для 
изучения общественного 
мнения о кандидатах запус
тили анкету. По результатам 
опроса на видном месте выве
сили информацию. В «Орг- 
техстрое», например, при 
выборе председателя проф
кома мнения сошлись на 
кандидатуре на[чальника от
дела подготовки строитель
ного производства Ф. В. 
Юнчеса. Он, кстати, был

членом профкома, «резер
вистом». Сумел проявить 
себя, вот и проголосовали 
единодушно «за».

А. К. АЛЕКСЕЕВ, пред
седатель обкома профсоюза 
рабочих лесной, бумажной и 
деревообрабатьгаающей про
мышленности; — Предвари
тельное анкетирование — 
неплохая идея. Надо знать 
мнения и настроения в кол
лективе, чтобы избежать 
таких ситуаций, какая сло
жилась в одном из цехов 
Томского ЛПК. Здесь пред
седателем цехкома избра
ли... недавнего нарушителя 
трудовой дисциплины. Пред
ставитель же профкома ока
зался не готовым к тому, 
чтобы аргументированно 
убедить коллектив в непро- 
думанности решения.

Нестандартных ситуаций 
становится все больше. И 
трудных вопросов — тоже. 
У нас часть коллективов 
переходит на хозрасчет с 1 
января, часть — позже. 
Подготовительная работа 
идет далеко не везде успеш
но. Многие профкомы и цех
комы. как еще раз подтвер
дили собрания, остались в 
стороне. И зачастую пото
му, что оказались неподго
товленными. Упор делаем 
на экономическиий ликбез, 
в поле особого внимания — 
школы экономической уче
бы. Совместно с профсоюз
ными курсами облсовпрофа 
проводим обучение на мес
тах. Практикуем стажиров
ки впервые избранных в ба
зовых профкомах и цехко
мах. Сами коллективы те
перь стремятся избирать 
руководителями профкомов 
людей зрелого возраста, эко
номически подкованных, 
компетентных.

изводственно - технического 
управления связи... Когда 
они отчитывались, коллек
тивы их начинания одобри
ли.

И еще об одном. На соб
раниях больше стали гово
рить о деле. • И не только 
говорить. Струя иждивенче
ских настроений заметно 
ослабла. Свежий. пример. 
Профгруппа механического 
цеха Каргасокской экспеди
ции, где профгрупоргом из
бран Ю. И. Коновалов, так 
избавилась от традиционно 
больной темы, связанной с 
подготовкой к зиме: в сво
бодное время своими сила
ми подготовила помещения,

п. 3. -----------------

Н. и. К Н Ы Р Ь ; — Это —
тенденция. Примеров нема
ло и в нашей отрасли. 
В. Д. Серафимов, рабочий 
с дипломом экономиста из 
Томской геологоразведочной 
экспедиции, бухгалтер В. А. 
Логачева из РЭБ Флота 
объединения «Томскнефте- 
газгеология», экономисты 
Л. Л. Кучумова из комплек
сной тематической экспеди
ции, С. П. Зыкина из про-

БРЕКО ТН И Н: —
Нынче, как никогда, в наш 
отдел стекалась интересней
шая информация о ходе 
собраний. Обращались даже 
обиженные (кому коллекти
вы высказали недоверие, 
не избрав их) и требовали 
разобраться, правильно ли 
проходили выборы. Словом, 
многих удалось вывести из 
состояния апатии и спячки.

На что еще хотелось бы 
обратить внимание? Кадро
вая политика должна быть 
социально справедливой. 
Однако в коллективах лес
ной и деревообрабатываю
щей промышленности, строи
тельства и промстроймате
риалов, геологоразведочных 
работ заметно «постарели» 
профгрупорги, в срста- 
ве профкомов меньше 
стало молодежи, рабочих, 
женщин. Что же, достойных 
среди них поубавилось? 
Нет, конечно. Думается, на
до повнимательнее присмот
реться к опыту обкома 
профсоюза рабочих машино-. 
строения и приборостроения. 
Здесь и демократические 
нормы осваивают, и не за
бывают о том, чтобы вы
борный актив был по-настоя
щему представительным.

Грамотный, толковый про
форг, выдвинутый самим 
коллективом, и боевитость 
профсоюзной организации. 
Связь тут очевидна. Надо 
смелее идти курсом демо
кратизации.

М атериалы «круглого
стола» подготовила 

О. СИМОНЦЕВА.

I * ж 1 5 #  *  •

С БРАКОНЬЕРАМИ
Тракторист совхоза имени Калинина С. Е. 

Никитин, проживающий в селе ,Бородинск, 
рабочий Центральных электросетей А. Н. 
Александров отправились на рыбалку, захва
тив с собой ружье. В запретное время, не 
имея лицензии, браконьеры, проплывая на 
лодке возле Захаровки, застрелили лося.

с повинной), помог отыскать похищенное иму
щество и вернуть Владельцу.

За нарушение правил охоты, крупный 
ущерб государству Бакчарский районный на
родный суд приговорил браконьеров к одно
му году лишения свободы условно. У них 
конфискованы моторная лодка «Казанка» и 
мотор «Вихрь».

Жители села Бабарыкина Шегарского райо
на водитель автомашины совхоза «Вперед» 
С. И. Олин и пастух стада частного сектора 
О. Т. Байматов, договорившись, приехали на 
машине на совхозную свиноферму и украли
там поросят. Кроме того, Ба^иматов в нетрез- 

своих соседей Сер-вом виде хулиганил у 
геевых.

С ГРАБИТЕЛЯМИ
В свои 16 лет Зоя Маурер уже четыре года 

состояла на учете в милиции, бродяжничала, 
курила, совершала кражи. Одним словом, 
полностью вышла из-под контроля родителе»^.

Шегарский районный суд приговорил Бай- 
матова к 3 годам лишения свободы. Наказа
ние он будет отбывать на стройках народного 
хозяйства с обязательным привлечением к 
труду.

Jja три года осужден и Олин, но ему пре
доставлена отсрочка исполнения приговора 
на два года.

Маурер нашла себе несовершеннолетних 
подручных — О, А. Матвееву и В. М. Яков- С АЛКОГОЛИКАМИ
леву. Для грабежа они выбрали помеишние 
общественного туалета на остановке «ГлГлав
почтамт». С 16-летней школьницы Л. сняли 
золотые цепочку с кулоном и кольцо общей 
стоимостью около 500 рублей. У 18-летней К. 
отобрали золотые сережки стоимостью 150 
рублей. *

Хронический алкоголик Н. М. Алексеев ра
ботал грузчиком на манометровом заводе и 
проходил курс лечения в наркологическом 
диспансере.

О Т К Р Ы Т  н о в ы й  М А Г А З И Н

За грабеж и другие корыстные преступле
ния Советский районный суд приговорил 
3. А. Маурер к 3 годам 6 месяцам лишения 
свободы в ВТК общего режима. Матвеева при
говорена к 3 годам, Яковлева — к 2 годам 
6 месяцам лишения свободы с отсрочкой 
приговора.

Однажды после окончания рабочего дня, 
побывав в диспансере, затем вернулся на 
территорию завода, где в бытовом помещении 
отдела внешней кооперации стал распивать 
спиртное с Н. И. Федяевыи и В. В, Петровым. 
Уже за пределами завода пьяный Алексеев 
поссорился с Петровым и нанес ему тяжкие 
телесные повреждения ножом.

В самом крупном жилом массиве обла
стного центра— на Каштане принял первых 
покупателей первый хозяйственный мага
зин «Товары для дома». П олезная пло
щ адь торгового зала почти шестБсот квад
ратных метров. Двадцать продавцов мага
зина предлагают посетителям керамиче
скую и эмалированную посуду, электрото
вары и метизные изделия, моющие сред

ства и товары бытовой химии. С первых 
дней коллектив магазина предложил поку
пателям право самостоятельного выбора 
товаров с последующим расчетом при 
выходе. Магазин ;№ 36 горпромторга рас
положен по улице 79-й гвардейской диви
зии.

с  ВОРАМИ
Ранее Анатолий Сальников неоднократно 

лишался свободы. В нетрезвом виде он зашел 
к своей знакомой Л. Воспользовавшись ее 
отсутствием, проник в квартиру, похитил иму
щества на 576 рублей.

Алкоголик Алексеев осужден Советским 
районным судом на 3 года 6 месяцев лише^ 
ния свободы строгого режима к взят под 
стражу из зала суда. К нему будет применено 
принудительное лечение от алкоголизма.

Фото Е. Лисицына.

Александровский районный суд приговорил 
вора к 2 годам лишения свободы. Минималь
ное наказание назначено с учетом того, что 
Сальников сообщил об атом преступлении, 
находясь в местах лишения свободы (явка

Решением Ленинского районного суда В, И, 
Гулый был направлен на принудительное ле
чение и трудовое перевоспитание от хрониче
ского алкоголизма в ЛТП-1. Через полтора 
месяца Гулый сбежал из профилактория. За 
это осужден и лишен свободы на 6 месяцев.

^ Е ж д у н а р о д н ^ я ^

н я » о р м а ц и я

П

в п в м ^ г в р ы  Т А С С  c o o s u f a f o x

В̂ечное возвращение»
По сведениям, просочившимся в прессу Мекси

ки, возле ее северной границы, а точнее, в районе 
американского города Ларедо, штат Техас, в пос
ледние месяцы активизировались добровольные по
мощники «Бордер патрол»—пограничной службы 
США—куклуксклановцы. Их главарь, «великий 
дракон» Чарльз Ли во всеуслышание заявляет, что 
«пятно кофейного цвета угрожает чистоте и пре
восходству белых в США». И посему, утверждает 
«дракон», «границу не удастся пересечь» ни одно
му мексиканцу, «откуда бы он ни явился».

Американские пограничники равнодушно взира
ют на остроконечные капюшоны расистов. По боль
шому счету им наплевать, одним смуглым трупом 
больше или меньше несут в Мексиканский залив 
воды Рио-Гранде. Официальным стражем южных 
рубежей США, возможно, наплевать и на то, что в 
поисках долларового заработка на полях Техаса, 
Калифорнии или Аризоны через реку переправля
ются «нелегалы». Ведь закон законом, а не всякий 
американец станет убирать помидоры или апель
сины за те гроши, на которые согласен «мекси- 
кен». А если к тому же плантация пранадлежит 
твоему отцу или брату, то какой смысл не пускать 
на нее дешевую рабсилу?

Средств и людей у «дракона» Чарльза Ли хвата
ет. В избытке и ненависть к «кофейному пятну» — 
срзонным рабочим из Мексики.- Главарь расистов 
всерьез подумывает о губернаторстве и провозгла
сил, что, «как только займет кресло в Остине (сто
лице Техасд), ни один нелегал не перейдет гра
ницу».

Общес(гввнность по обе стороны пограничной 
реки признает это противоречие между экономичес
кой стороной дела, гарантирующей прибыли план
таторам американского юга, и расисхскими настро
ениями, «законным выражением» которых стал 
действующий с 5 мая этого года кодекс иммигра
ционных правил Симпсона—Родино, названный так 
по имени его авторов американских законодате
лей.

Но есть несколько десятков человек, к которым, 
официально не применяется ни этот кодекс, ни дру
гие дискриминационные правила, регулирующие 
«обмен людьми» между двумя (странами. Это ин
дейцы племени кикапу, обитающие как в США, 
так и на территории северного мексиканского шта
та Коауила. С мая по октябрь они заняты на 
уборке черешни, свёклы и яблок в американском 
штате Юта, зимой же укрепляют свои тростнико
вые хижины в округе поселка Ренасимиенто—уже 
в Мексике—и охотятся на оленей, заготовляя мя
со к рождественским праздникам. В порядке ис
ключения власти обеих стран разрешили племени 
свободно пересекать границу в обоих направлениях.

Кикапу поклоняются кругу и дыму костра. «Зем
ля круглая, в танце мы образуем круг и вообще в 
этом мире самые прочные вещи имеют форму 
круга»,—говорят индейцы. Полнометражный доку
ментальный фильм о них, снятый мексиканским 
режиосрром. Рафаэлем Монтеро, включает и это, и 
многие, другие интервью с кикапу и называется 
«Вечное возвращение». Имеется в виду, что индей
цы, фактически те же сезонные рабочие, что и 
другие мексиканцы, всегда возвращаются в те мес
та, которые отвел им в середине прошлого века 
президент Бенито Хуарес, когда разрешил прожи
вание на мексиканской земле шестистам кикапу. До 
этого они наделяли: берега Великих озер в Канаде, 
но ушли оттуда, гонимые «цивилизаторскими» по
рядками белых людей.

Несмотря на чисто этнографический, во многом 
рекламный характер фильма, в нем рассказывает
ся, что молодежь кикапу уже не охотится на оле
ней, некоторые курят марихуану. Рождаемость не
высока, и в обозримом будущем существует пря
мая угроза вымирания племени.

Пока же кикапу срезают стебли высокого болот
ного троогника, чтобы построить из его связок 
зимнюю хижину, обмазав ее затем глиной. За по
стройку дома отвечают женщины. Под музыку из 
прислоненного к дереву транзистора в работе уча
ствует и несколько юношей. Кто знает, не покинут 
ли они свое племя весной, когда старшие уже не 
на конных повоз:ках, как когда-то, а на фордовских 
грузовичках привезут их со всем нехитрым скар
бом на поля Юты убирать урожай? И не прервется 
ли их «вечное возвращение», одним из рейдов 
«борцов за чистоту белой расы»—куклукскланов
цев во главе с Чарли Ли?

Всего вероятнее, однако, что в случае кикапу он 
умерит свою ненависть к «неполноценным»—не к 
лицу потенциальному губернатору Техаса отстре
ливать тех, кого официальная американская пропа
ганда рекламирует как символ «добрососедства» 
двух стран.

Тем более что рано или поздно неизбежное вли
яние «цивилизации» разомкнет их «вечный круг» и 
в итоге превратит кикапу в обычных поденщиков, 
спасающихся от репрессий иммиграционной службы 
США, дубинок «Бордер патрол» и их доброволь
ных помощников — куклуксклановцев «великого 
дракона».

В. ПАРАМ ОНОВ, 
соб. корр. АПН.

Мехико.

С П Р А Ш И В А И ТЕ-
О Т В Е Ч А Е 1 М

— В Томске есть своя 
кондитерская фабрика, но 
как беден ассортимент вы
пускаемой ею продукции. 
Будут ли перемены к луч
шему?

3 . СУХУШ ИНА.
г. Томск.

Новая общесоциальная политика

Отвечает первый замести
тель председателя областно
го агропромышленного ко
митета В. Н. Егоров:

— В планах Томского 
кондитерского комбината на 
1987 год предусмотрен вы
пуск печенья, вафель, ири
са, карамели драже, пасти
ло-мармеладных изделий.

Конфеты «Гулливер», 
«Незнайка» и другие с шо
коладным покрытием состав
ляют всего 2,6 процента от 
общего выпуска из-за отсут
ствия импортного сырья (шо
коладных полуфабрикатов).

Выработанная комбинатом 
продукция распределяется по 
нарядам торговым органи
зациям.

Д ля обеспечения успеха перестройки — процесса об
щесоциального, охватывающего все. сферы жизни общест
ва, — требуется проведение новой, общесоцнальной же 
политики, рамки которой должны быть заметно шире, 
чем у социальной политики, проводившейся в нашей 
стране до сих пор. Так считают академик Т. И. ЗА 
СЛАВСКАЯ и кандидат экономических наук А. Н. Ш А 
ПОШ НИКОВ, возглавляющ ие отдел социальных проблем 
Института экономики и организации промышленного про
изводства Сибирского отделения Академии наук СССР.

ЧЕМ  В Ы ЗВ А Н А
НЕОБХОДИМ ОСТЬ

И ЗМ ЕН ЕНИ И ?
Первый ряд причин, по 

мнению ученых, составляют 
недостатки и застойные яв
ления, накапливавшиеся в 
советском обществе годами. 
Речь идет о стагнации, а 
по ряду параметров даже 
снижении уровня жизни не
которых групп населения в 
последнее десятилетие, о 
постепенном оттеснении 
нужд человека, социальной 
сферы на второй план об
щественного развития. О за
силье тотального бюрокра
тического контроля, подав
лявшего самостоятельность, 
инициативу, предприимчи
вость во многих сферах об
щественного прогресса.

Сюда же ученые относят 
и жесткое стремление к 
единообразию взглядов, 
ценностей, позиций и форм

организации экономической 
и социальной жизни обще
ства. И отсутствие четкого 
узаконения прав и обязан
ностей, действующих в обще
стве социальных институтов, 
приводившее к случаям про
явления беззакония и анти
гуманности по отношению 
к человеку. Наконец, это 
развитие таких негативных 
явлений, как хищения, взя
точничество, коррупция, 
протекционизм. *

НОВЫ Е П РО БЛ ЕМ Ы  
Подчеркивая необходи

мость коренного изменения 
системы управления эконо
микой, ученые утверждают, 
что экономическая реформа 
в СССР неизбежно повлечёт 
за собой радикальное изме
нение многих процессов. 
Следствием этого окажется 
появление новых и обостре
ние некоторых старых со- 
цйальных проблем.

Так, произойдет высво
бождение определенного ре
зерва трудовых ресурсов. И 
хотя безработица в стране 
исключена (немало отрас
лей испытывают острый де
фицит рабочей силы; мно
гие женщины сегодня пере
гружены и хотели бы рабо
тать меньше: требует расши
рения сфера малых форм 
производства и т.д.), реше
ние проблемы потрёбует пе
реобучения, распределения и 
трудоустройства большого 
числа людей.

Неизбежное ускорение 
роста цен усложнит проб
лему поддержания и роста 
благосостояния ряда соци
альных групп. Новая соци
альная политика, таким об
разом. должна привести в 
действие механизмы, спо
собные компенсировать воз
никающее при этом нера
венство. В то же время по
следовательное проведение 
реформы вызовет и рост 
дифференциации доходов, 
что поставит сложную проб
лему ее регулирования в 
соответствии с принципами 
социальной справедливости.

Наконец, считают ученые, 
возросший уровень культур
ного, социального, экономи
ческого и политического

развития страны привел к 
тому, что в настоящее вре
мя все сферы общества тес
нейшим образом взаимосвя
заны друг с другом. Раз
витие какой-либо из них не
возможно без адекватного 
продвижения во всех дру
гих сферах. Это означает, 
что задача, выхода к 2000 
году на уровень лучших ми
ровых стандартов в области 
производимой продукции 
требует соответствующего 
развития в социальной и по
литической сферах общест
ва.

ОСНОВНЫ Е
П РИ О РИ ТЕТЫ

Т. и. Заславская и А. Н. 
Шапошников считают, что 
новая общесоциальная по
литика должна быть направ
лена на создание новой си
стемы общественных меха
низмов, формирующих по
ложение человека в общест
ве с учетом определенной 
меры и определенного ха
рактера социального нера
венства.

В этом случае основным 
механизмом социальной по
литики становится механизм 
распределения, трактуемый 
в самом широком сдшгсле.

Но что именно распреде
ляется в рамках новой

социальной политики?. Како
вы основные фрагменты со
циальной структуры обще
ства, которые могут созна
тельно формироваться с по
мощью процессов распреде
ления?

Их пять, считают ученые. 
Во-первЫх, это распределе
ние материальных благ. В 
СССР назрела необходи
мость комплексной ра- 

. дикальной реформы цен и 
тарифов, доходов, заработ
ной платы, пенсионного 
обеспечения, налогов, струк
туры платных и бесплатных 
услуг. Главная задача та
кой реформы — привести в 
соответствие спрос и предло
жение, создать действенные 
стимулы для быстрого роста 
количества, разнообразия и 
качества товаров, полностью 
насытить ими рынок, карди
нально улучшить работу 
сферы услуг.

Во вторых, это совершен
ствование механизмов рас
пределения власти. Здесь 
основным направлением 
ученые считают развитие 
самоуправления и гласно
сти в социально - экономи
ческой жизни страны. Для 
этого все шире вводится си
стема выборов хозяйствен
ных руководителей, совер

шенствуется избирательная 
система. Одновременно про
исходит децентрализация 
власти, многие функции пе
редаются на нижние этажи 
структуры управления.

Третий важный фрагмент 
социальной структуры — 
распределение социальных 
гарантий и прав. Притом, 
что советские люди уверен
но и спокойно смотрят в бу
дущее, зная, что их основ
ные права гарантируются 
государством и законом, са
ма эта система прав и га
рантий, по мнению Заслав- 
с({ой и Шапошникова, долж
на получить новое развитие.

Еще один фрагмент — 
распределение профессией 
нальио - должностных ста
тусов, проведение единой 
государственной политики, 
направленной на обогаще
ние содержания и улучше
ние условий труда, переква
лификацию и распределение 
рабочей силы.

Наконец, последним фраг
ментом социальной структу
ры Заславская и Шапошни
ков называют культурный 
статус. По их мнению, но
вая социальная политика 
должна существенно улуч
шить условия для свободной 
реализации всех интересов

людей в области культуры.
В числе основных напра

влений, по которым будет 
развиваться, по их мнению, 
новая общесоциальная по
литика в СССР, ученые на
зывают: одновременное со
вершенствование всех сфер 
общественного развития «с 
ориентиром на лучший ми
ровой опыт и в приемлемых 
для социализма формах и 
пределах»; обеспечение при
оритета человека, социаль
ной сферы во всех направ
лениях общественного про
гресса, быстрый рост его 
благосостояния; демократи
зацию и гласность, широкое 
развитие самоуправления, 
свободной инициативы, пред
приимчивости, самостоя
тельности; развитие широко
го плюрализма в социально- 
экономической жизни, уст
ранение бюрократического 
контроля, переход к регла
ментации поведения людей 
универсальными всеобщими 
законами (можно все, что 
прямо не запрещено): дви
жение в сторону четкого 
узаконения прав и обязан
ностей всех действующих в 
обществе социальных инсти
тутов и организаций.

(АПЙ).
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Уроки музыки
Цифра, буква, нота —  триединство, на протяжении многих веков лежащее в осно

ве обучения каждого нового поколения
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Поиск. Так можно было 
бы обозначить те об(;;гоя- 
тельства, условия, в кото
рых существует в наше 
время эта важнейшая фор
мула педагогики. Поиск но
вых слагаемых, новых форм, 
методов ее претворения в 
в реальной жизни. Сегодня 
этот процесс охватывает 
все звенья педагогической 
системы. В него включают
ся и представители третье
го, «музыкального», элемен
та древней формулы. Самое 
активное участие принимает 
в этом Томская областная 
филармония.

Отдавая должное работе 
сим^нического оркестра, 
камерных коллективов, нуж
но признать, что основную 
«тяжесть» в этом важном 
деле взял на себя музы
кальный лекторий. Именно 
его артисты стали постоян
ными участниками целена
правленной работы по про
паганде музыкального ис
кусства среди школьников и 
молодежи.

Не случайно, что в этом 
учебном году их встречи с 
учащимися общеобразова
тельных школ, СПТУ, тех
никумов называются уже 
не просто «концерты», а 
«уроки музыки». Согласи
тесь, это обязывает ко мно
гому.

Наверное, поэтому так 
придирчивы, пристрастны в 
выборе новых, современных 
форм работы со своими слу
шателями все участники му
зыкального лектория — му-

Зовут мячи 
футбольные
13 декабря возьмет 

старт восьмой традицион
ный, турнир по зимнему 
футболу на призы газе
ты «Молодой ленинец». 
Как обычно, принять 
участие в нем смогут 
любые футбольные коман
ды — от сборной двора 
до сборной завода. Кроме 
трех привычных уже 
групп — юношеской, ли
ги сильнейших команд и 
«любительского» диви
зиона,— в этом году до
бавятся две новые. Поя
вятся группа ветеранов 
томского футбола (не мо
ложе 35 лет) и группа 
сельских команд. ' Сель
ские команды будут про
водить турниры у себя в 
районах. А затем чем
пионы районных соревно
ваний соберутся и разы
грают призы в скоротеч-. 
ном турнире. Таким об- 
разо.м, нынче будет пять 
команд-победительниц. И 
каждую ждут кубок и 
призы.

Условия турнира и 
система проведения (сна
чала — матчи в подгруп
пах, потом — «олимпий
ская») остаются в прин
ципе прежними. Подроб
ное положение о турнире 
будет опубликовано в 
субботнем номере «Моло
дого ленинца». Но уже 
сегодня можно начинать 
готовить заявки (список 
команды, разрешение 
врача).

Судейская состоится 
2 декабря в 18.00, как и 
в прошлом году, в зда
нии, где расположены 
редакции газет (пр. Фрун
зе, 103). Не беда, если 
ваши заявки еще не бу
дут оформлены до конца, 
главное—знать, что ваша 
команда примет участие 
в турнире.

С. СИМОНОВ, 
зав. отделом спор
тивной и оборонно
массовой работы га
зеты «Молодой ле

нинец».

П О ГО Д А
Сегодня — облачность с 

прояснениями, временами 
слабый снег, слабая метель, 
ветер юго-западный, 7— 12 
метров в секунду, темпера
тура 17—22, в Томске 19— 
21 градус мороза.

27 — 28 ноября — облач
ность с прояснениями, ме
стами слабый снег, ветер 
юго-западный, 5— 10 метров 
в секунду, температура но
чью 18—23, по юго-востоку 
27—31, днем 13— 18 граду
сов мороза. ’

зыковеды, певцы, солисты- 
инструменталисты.

Что предложить учащим
ся младших классов? Заслу
живший успех абонемент 
«По страницам музыкаль
ных сказок» или новый 
цикл, включающий большее 
разнообразие жанров, зна
комство с звучащими крас
ками, музыкальными инст
рументами? И вот сформи
рован и уже с успехом на
чал свою работу абонемент 
«По ступенькам музыкаль
ных знаний».

Необычной формой отли
чается нынче абонемент для 
учащихся средних классов. 
Он предлагает своим слу
шателям стать участниками 
музыкального клуба «Что, 
где, когда?», на заседаниях 
которого каждый может 
проявить свою эрудицию, 
смекалку, фантазию. Непре
менной страницей каждой 
встречи станет знаменитая 
«викторина» "с вопросами, 
музыкальными (и немузы
кальными) паузами, а что 
касается собственно музы
кальной программы — то, 
как показало уже первое 
заседание клуба, она заслу
жила самое внимательное и 
серьезное отношение слуша
телей. И это не случайно. 
Ее составили произведения 
Чайковского, Мусоргского, 
Моцарта, Шумана, Дебюсси, 
Свиридова. .

Для учащихся старших 
классов и СПТУ предложен 
абонементный цикл, основ
ной содержательный стер

жень которого определяется 
как «диалог в искусстве». 
Этот диалог ведут музыка и 
литература. Одно из цент
ральных мест в этом цикле 
займет тема, посвященная 
искусству ‘ революционного 
времени, — «Десять дней, 
которые потрясли мир».

В этом сезоне возобновит 
свою работу ставший тра
диционным абонемент для 
учащихся СПТУ в малом 
концертном зале. На пер
вом занятии, которое сос
тоялось 12 декабря, слуша
тели встретились с Томским 
камерным оркестром.

Впервые за многие годы 
организован абонемент для 
учащихся школ искусств 
«Музыкальный глобус», уча
стниками которого станут 
камерные коллективы фи
лармонии — струнный квар
тет, камерный оркестр, 
квинтет медных духовых 
инструментов.

Уже по перечисленным 
темам, идеям можно судить 
о том, 'как представляют се
бе свою работу артисты 
филармонии и, в частности, 
музыкальный лекторий.

Но успех работы зависит 
в большой мере и от самих 
слушателей, точнее, от ор
ганизаторов этой работы на 
местах — в школах, техни
кумах, СПТУ.

И здесь существует целый 
ряд очень серьезных проб
лем. Как показывает опыт 
прошедших сезонов, реша
ются они по-разному. Все 
зависит от конкретных ус

ловий, желания или неже
лания определенных ответ
ственных лиц.

У нас есть прекрасные 
примеры полного взаимопо
нимания, доверия между 
исполнителями и организа
торами.

Много лет подряд наши
ми постоянными слушателя
ми являются учащиеся 
школы 6. С какой ра
достью выступает перед ни
ми любой артист музыкаль
ного лектория! Ведь каждый 
раз мы видим перед собой 
заинтересованную, подготов
ленную, постоянную (1) — 
на протяжении всего абоне
ментного цикла — слуша
тельскую аудиторию. И всем 
этим мы обязаны велико
лепному — да простится 
«высокое» слово — прямо- 
таки непрбвдойденнрму ор
ганизатору этого' дела — 
Асе Ивановне Пятилетовой.

Перечень подобных при
меров продолжает сотрудни
чество музыкального лекто
рия со школами №№ 2, 46, 
27, 14, автодорожным тех
никумом. Здесь мы всегда 
встречаем взаимопонимание, 
поддержку. А как неожи
данно и приятно было ус
лышать на одной из встреч 
в школе поселка Светлого о 
том, что педагоги предлага
ют нам составить для их 
учащихся отдельный, «целе
вой», абонемент! Вот это и 
есть настоящее, подлинно 
творческое отношение к 
делу.

Если бы подобный энту

зиазм BctpenancH чаще! Ес
ли бы на всех концертных 
площадках были прилич
ные музыкальные инстру
менты! Ведь от них в нема
лой степени зависит успех, 
точнее, качество исполнения 
музыки.

Если бы на протяжении 
учебного года мы встреча
лись с постоянной, а не 
случайно снятой с уроков 
слушательской аудиторией, 
мы могли бы конкретно су
дить о результатах, итогах 
нашей общей работы.

Хочется обратиться к пе
дагогам. К большому сожа
лению, они сами не всегда 
становятся участниками му
зыкальных встреч. Тем бо
лее досадно, что их очень 
редко можно встретить на 
концертах в залах филармо
нии.

Нынче мы хотим как-то 
поправить это положение — 
для педагогов общеобразо
вательных школ сформиро
ван, как нам представляет
ся, интересный абонемеи:- 
ный цикл «Мир, отраж< н- 
ный в звуках». Он включа> т 
лучшие образцы музыка. 
ного (и не только музыка.т: 
ного) искусства. В ЦИ1, i 
вошла получившая приза - 
ние слушателей пpoгpaм^: i 
«Поэзия и музыка XVII- 
XVIII веков», а порой здесь 
ссгалкиваются несовместимые, 
казалось бы, явления, такие, 
как органные произведения 
Баха и... джаз (тема «Му
зыкальная геометрия — 
Эвклид или Лобачевский?»).

Девизом этого абонемент
ного цикла стали слова: 
«Музыка — это стремление 
к высшей правде, выражен
ное упорядоченными звука
ми».

Нам хотелось бы сделать 
эти слова девизом всей на
шей общей работы.

В. ТИМОФЕЕВА, 
музыковед.
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Фото Е. Лисицына.

Успешный старт «Нефтехима»
На стадионе «Труд» сос

тоялись первые игры оче
редного первенства ССЮР 
по хоккею с мячом среди 
команд II лиги (IV, зона). 
В играх принимает участие 
команда «Нефтехим» Том
ского нефтехимического 
комбината. Соперником 
«Нефтехима» была коман
да «Темп» из г. Новоси
бирска.

Первая игра началась 
взаимными атаками, развед

кой. Сначала успеха доби
ваются хозяева поля после 
четко разыгранной комбина
ции, завершившейся точ
ным ударом И. Подкорыто- 
ва. В конце тайма гости 
забили ответный мяч. Во 
втором тайме хоккеисты 
«Темпа» забивают второй 
мяч в ворота «Нефтехима», 
но затем равновесие снова 
восстанавливается после 
точного удара полузащитни
ка «Нефтехима» Р. Баши
рова.

За пять минут до конца 
игры одна из многих атак 
«Нефтехима» завершилась 
успешно, после точного уда
ра- полузащитника С. Ва- 
руткина. Со счетом 3 ; 2 
«Нефтехим» одержал труд
ную победу.

Во второй встрече счет 
7 : О в пользу «Нефтехима» 
(встреча проходила в три 
тайма по 30 минут из-за 
низкой температуры). Во 
второй встрече мячи заби

ли: А. Загуменный. И. Ива- 
нищев, С. Ануфриев, 
В. Петров, А. Гречко и 
дважды—И. Пбдкорытов.

На старте соревнований 
«Нефтехим» записал в свой 
актив четыре очка.

28—29 ноября «Нефте
хим» встречается с «Торпе
до» (Абакан) на его поле, а 
5—6 декабря «Нефтехим» 
принимает «Лесохимик» 
(Усть-Илим).

В. ПОПЕЛЬ.

МЧАЛИСЬ ПОЖАРНЫЕ НЕ НА ПОЖАР...
Как принято писать в та

ких случаях, город спал и 
горожане ничего не замети
ли... А в это самое время в 
сторону хлебозавода № 2 
мчались пожарные машины, 
на полной скорости ехали 
водовозки. Ехали не на по
жар...

Впрочем, как тоже при
нято писать, все по поряд
ку. В районе производст
венного объединения «Сибка- 
бель», а точнее, на его 
территории. за забором, 
строительное управление 
№ 14 треста «Спецстройме- 
ханизация» прокладывало 
канализацию и порвало дру
гую трубу — водопровод
ную. На схемах и чертежах 
она нигде не значилась, и 
за это винить строителей 
преждевременно. Между 
тем водопровод оказался 
непростым — чугунная тру
ба довоенной прокладки. 
Трубу перекрыли, но про
изошел силный гидравличе
ский удар, который вызвал 
порыв водопровода в другом 
месте. Без воды остались 
хлебозавод № 2, детская 
инфекционная больница 
им. Сибирцева, стало топить 
школу-интернат № 3.

Поздно вечером гориспол
ком стали «бомбардировать» 
звонками. Из-за отсутствия

воды возникла угроза оста
новки хлебозавода, склады
валась неблагоприятная об
становка в детской инфек
ционной больнице. Предсе
датель горисполкома Ю. Я. 
Ковалев, его заместитель 
В. В. Гончар, диспетчерская 
служба во главе с И. 3. 
Райскиным занялись орга
низацией подвозки  ̂ воды. 
Вот тогда-то и помчались по 
городу водовозки и пожар
ные машины...

А что же строители? За
кончив работу в восемь ча
сов вечера, они покинули 
объект. В одиннадцать ча
сов их попытались разыс
кать, но не работала диспет
черская служба ни в СУ, ни 
в тресте, ни в Главтомск- 
строе. Так что оперативно 
вызвать руководителей не 
удалось. Пришлось посылать 
за управляющим трес
том «Спецстроймеханиза- 
ция» А. В. Ковалевым.

Александр Васильевич по
пытался организовать рабо
ту, но, увы, ее пришлось в 
конечном счете отложить до 
утра. Собственно, такое рас
поряжение раньше отдал и 
его подчиненный, начальник 
СУ-14 В. К. Жиляков, не
посредственно отвечающий 
за работу на объекте.

Разумеется, ему было не
ведомо, что возникло еще 
одно осложнение: на водо
проводе захлопнулась зад
вижка, и дома в районе улиц 
Вокзальной и Железнодо
рожной также остались без 
воды.

И вот объяснение В. К. 
Жилякова:

— Я не могу, брать на 
себя всю ответственность. 
Не мы в ответе за то, что 
учреждения и дома оказа
лись бев воды — их от
ключил «Томскводоканал».

— Но ведь первопричина 
аварии связана с работой 
вашей организации...

— Не нашей. Технадзора. 
Были бы сети нанесены на 
схему, не порвали бы мы 
водопровод...

— Хорошо. Но ведь вы 
порвали и ушли. Почему не 
организовали работу во вто
рую смену?

— Это было очень опас
но. Здесь плохие грунты. 
Не было освещения, мог 
произойти несчастный слу
чай. Кстати, аналогичная 
ситуация возникла несколь
ко месяцев назад, тогда ра
ботали ночью и чуть было 
не придавили людей. На 
этот раз я от такого наме
рения отказался. А кроме 
того, до двенадцати часов

следующего дня мы всю 
работу закончили. Не наша 
вина в том, что «Томскво- 
доканал» подал воду лишь 
в три часа дня...

Да, СУ-14 не отвечает за 
действия «Томскводоканала». 
В этом и нет необходимости. 
Напротив, неплохо бы взять 
пример. Ведь именно ава
рийная бригада «Томскводо
канала» работа в ночную 
смену, чтобы приостановить 
затопление школы-интерната 
№ 3. Разумеется, речь вовсе 
не о том, чтобы подвергать 
опасности жизнь людей — 
техника безопасности долж
на соблюдаться неукосни
тельно, а о том, чтобы ви
деть последствия своих дей
ствий. Если уж произошла 
авария, то и оповестить на
до было о ней, поставить в 
известность соответствую
щие службы и органы, по
просить помощь, наконец. 
Ничего этого сделано не 
было.

Не в первый раз происхо
дят у нас аварии. Казалось 
бы, пора научиться действо
вать обдуманно. Но вновь и 
вновь проявляется безответ
ственность. Не повод ли это 
для того, чтобы преподать 
предметный урок нарушите
лям?

Н. БЫСТРОВА.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 26 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 —

«Единомышленники». Премье
ра телефильма. 9.05 — Кон
церт. 10.10 — Новости.

10.20 — 16.00 — пер^ы в.
16.00 — Новости. 16.15 — 

«Прожеетор перестройки». 
16.25 — «Последний фаэтон». 
Научно-популярный фильм. 
16.45 — «...До шестнадцати и 
старше». 17.30 — «Какая она.

Монголия». Документальный 
фильм. 18.00 — Концерт ху
дожественных коллективов 
Монголии. 18.30 — Мульт
фильм. 18.45 — «Сегодня в 
мире». 19.05 — Любимые ме
лодии прошлых лет. 19.30 — 
Кубок УЕФА по футболу. 1/8 
финала. «Вердер» (ФРГ) — 
«Динамо» (Тбилиси). 21.00 —
«Время». 21.35 — «Прожектор 
перестройки». 21.45 — Му
зыкальное приложение к пере
даче «Музыка и мы». 22.45 — 
«СеГодня в мире». 23.00 —
Чемпионат мира по ШЕкХма- 
там.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти
ка. 8.15 — Документальный 
фильм. 8.35, 9.35 — П01Ф0Д0- 
ведение. 4-й класс. 8.55 — 
«Одна мама на всех». Научно- 
популярный фильм. 9.05, 13.20 
— Испанский язык. 2-й год 
обучения. 9.55 — Научно-по
пулярный фильм. 10.05 — Уча
щимся СПТУ. История. 10.35, 
11.35 — Физика: 7-й класс.
11.05 — И. Стравинский. «Пет
рушка». 12.05 — «Дни Турби
ных». 2-я серия. 13.50 — Но
вости. 14.00 — г. Р. Держа

вин. Страницы жизни и твор
чества. 14.50 — «Волжская 
твердыня». Документальный 
фильм.

ТОМСК
17.30 — Документальныйфильм.

МОСКВА
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Музыкальные порт-. 

реты». Играет ансамбль на
родных инструментов област
ной филармонии. 19.00 —
«День области». 19.15 — «За 
честь томской марки». Элект
ромеханический завод им. В, В.

Вахрушева. 19.45 — Киножур
нал.

МОСКВА
20.00 — «Спокойной ночи, 

малыши!»
ТОМСК

20.15 — «От идеи — к внед
рению». Республиканский ин
женерно-технический центр се
годня.

МОСКВА
21.00 — «Время». 21.35 —

«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Дни Турбиных». 3-я 
серия, 22.50 — Концерт фести
валя советской музыки «Мос
ковская осень».

634050, 

Томск, ГСП. 

пр. Фрунзе, 103/1
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ПРОВЕРИТЬ ЗДОРОВЬЕ,
уменьшить степень риска помогут специалисты НИИ 
онкологии

с  апреля этого года они 
совместно с Томским обла
стным онкологичесщим дис
пансером проводят новую 
форму работы с населени
ем Томска и Томской обла
сти — «ДНИ ОТКРЫТЫХ
д в е р е й ».

в  последнюю субботу 
каждого месяца все желаю
щие могут получить квали
фицированную консульта
цию онколога без какой-либо 
предварительной записи 
или направления. Прием 
проводят ведущие специа
листы института — кан
дидаты и доктора медицин
ских наук. После беседы и

осмотра, по показаниям 
проводится необходимый 
объем обследований с ис
пользованием современной 
аппаратуры: рентгенографии, 
ультразвукового исследова
ния и т. д.

В ходе консультации 
больные получают от врача 
необходимый совет, реко
мендации или же направля
ются для более детального 
обследования и лечения. 
Как показывает опыт, такая 
форма работы, обеспечивая 
широкую доступность кон
сультативной онкологиче
ской по.мощи среди населе

ния, способс.твует улучшению 
ранней диагностики и про- у  
филактики опухолевых за
болеваний.

В очередной раз «день от
крытых дверей» проводится 
28 НОЯБРЯ.

Время приема: с 9.00 до 
15.00 час. по адресу: пер. 
Савиных, 12/1, клиникй 
НИИ онкологии ТНЦ АМН 
СССР.

с л е д у ю щ и й  НОМЕР 
ГАЗЕТЫ в ы й д е т  28 НО
ЯБРЯ.

Зам. редактора v
Ю. Н. ГРИШАЕВ.

ОБЪЯВЛЕНИЯ

В театрах
ДРАМЫ

26 ноября. «Район посадки неизвестен» — ig.
27 ноября. «Кабала святош»

— 19. «Ростик в дремучем лесу» — 10-30.
28 ноября. «Порог» — 19 

В помещении ДКиТ «Аван1 
гард» — «Царевна - лягушка»
— 10-30. .

м у з ы к а л ь н о й
КОМЕДИИ

ноября в помещении 
ДКиТ «Авангард» — «Свадьба 
в Малиновке» — 18-30.

ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
27 ноября. «Играем в фан

ты» — 19. «Ванюша, Иван Пет
рович» — 12.

КУКОЛ ^
28 ноября. «Три поросенка»

— 11. «Был я очень неболь
шой» —- 19.

Дворец зрелищ 
и спорта

26 ноября. «Правосудие» (две 
серии) — 18, 21.

5 декабря. По просьбе зрите
лей — дополнительный кон
церт группы «Земляне» — в
12, 15, 18, 21.

ВИДЕОТЕКА
26, 27 ноября. «На златом 

крыльце сидели» — 10-20.
«Шантажист» — 12, 14. 16. 18.
20.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
26, 27 ноября. «Человек с 

бульвара Капуцинов» — 9
10-50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
26 ноября. «Вторая попытка 

Виктора Крохина» — 9, 10-50,
12- 40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Акселератка» — 9,
10- 50, 12-40. 14-30, 16-20, 18-10, 
20, 21-50. «До опасной черты»
— 9, 11-20, 13-40. 16, 18-20.
«Высший суд» — 10. 12-20.
14-40. 17. 19-20.

27 ноября. «Человек со звез
ды» — 8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 
16-15, 18-10, 20-05, 22. «Аксе
лератка» — 9. 10-50, 12-40,
14-30, 16-20, 18-10, 20, 21-50.
«До опасной черты» — 9. 11-20,
13- 40, 16, 18-20. «Завтра была 
война» — 20-40. «Высший суд»
— 10. 12-20, 14-40, 17. 19-20.

«ОКТЯБРЬ»
26 ноября. «Акселератка» -—

9. 10-50. 12-40. 14-30, 16-20,
18- 10, 20, 21-50. «Жульетта» —
8-40, 12, 14, 16, 18, 20, 21-50.
«Пятнадцатилетний напитан»
— 10-30.

27 ноября. «Жульетта» — 
8-40, 12. 14. 16. Программа 
фильмов XV Международного 
кинофестиваля. «Джинджер и 
Фред» (две серии) — 18-30,21. 
«Зорро» (две серии) — 8-40,
11- 10, 13-40, 16-10, 18-40, 21-10.
Мультсборник — 10-30.

«ПИОНЕР»
26, 27 ноября. «После дож

дичка, в четверг...» — 9, 10-40,
12- 20. 14. «Дачная поездка сер
жанта Цыбули» — 15-40, 17-20.
19- 10, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
26 ноября. «Полет над гнез

дом кукушки» (две серии) — 
9, 11-30, 14, 16-30. 19, 21-20.
«Акция» — 9. 10-40, 12-20.
«Всех за решетку» (две серии)
— 14. 16-30, 19. 21-20.

27 ноября. «Всех -за решет
ку» (две серии) — 9, 11-30,
14, 16-30, 19. 21-20. «Человек 
со звезды» — 9, 10-50, 12-40,
14- 30, 16-20. 18-10, 20, 21-30.

«СИБИРЯК»
26 ноября. «Без сына не при

ходи!» 9-20. «День власте
лина» (две серии) — 11. 13-30,
16, 18-30, 21.

27 ноября. «Мальчин-с-паль- 
чик» — 9-20. «Акселератка» —
11. 12-40, 14-20, 17-40, 19-20,21 
-«Высший суд» — 16. .

ДВО РЕЦ  К У Л ЬТУ РЫ  
и  ТЕХНИКИ 
«А ВАНГАРД»

27 ноября. «Осенние сны» —
17, 19, 21. «Возьми меня с 
собой» — 11-30, 15,

ДОМ КУ Л ЬТУ РЫ  
«ТРА Н СП О РТН И К»

26 ноября. «Завтра была вой
на» 17, 19. 21. «Ио-хо-хо» —
15.

27 ноября. «Начало неведо
мого века» — 17, 19.

Дсфогне томичи!
Дом культуры производ

ственного объединения «Сиб- 
кабель» приглашает на ве
чера в клуб дружеских 
встреч «Будьте знакомы». 
Для вас играет духовой ор
кестр, диc^^oтeкa. Ждем вас 
каждую пятницу в 20 час. 
30 мин. по адресу: пл. Со
ляная. 4. Справки по ' тел. 
5-33-51.

70-летню Октября посвящается
В КРАЕВЕДЧЕСКОМ МУЗЕЕ 

ТАВКА РАБОТАЕТ ВЫС-

«ХРОНИКА ТРЕХ РЕВОЛЮЦИИ».

Выставка работает с 12 до 19 часов, в пятницу — с 
12 до 18 часов. Касса прекращает работу за 30 минут 
до закрытия музея. Выходной—понедельник. Заявки на 
““элективное посещение принимаются по тел. 2-30-47, 
2-31 “оо.

т о м с к и й  ТЕАТР ДРАМЫ 
РЕПЕРТУАР НА ДЕКАБРЬ

1, 12, 15, 20 Б. Шоу, К. Фортюно, Э. Де Филиппо,
_ . О, Генри

«О, ЖЕНЩИНЫ»
(вечер одноактной зарубежной комедии)

_____  Жан Кокто
«ТРУДНЫЕ РОДИТЕЛИ»

(драма в 3-х действиях)

2, 17

3, 16

4, 8. 24

«с к а м е й к а »
(драма)

«КАБАЛА СВЯТОШ»
(драма в 4-х действиях)

A. Гельман 

М. Булгаков

B. Губарев
«р а й о н  п о с а д к и  н е и з в е с т е н »

(документальная хроника в 2-х действиях)
6- 10- 13 А. Сухово-Кобылин

«СВАДЬБА КРЕЧИНСКОГО»
(комедия в 3-х действиях)

9 Джером Килти
«МИЛЫИ ЛЖЕЦ»

(комедия в 2-х действиях)
18, 23, 26 Л. Леонов

«МЕТЕЛЬ»
19 Пьер Шено 

«А ДНЕМ ОН НИ НА ЧТО НЕ ЖАЛОВАЛСЯ...»
(комедия в 3-х действиях)

20, в 13 Б. Шоу, К. Фортюно, Э. Де Филиппо,
О, Генри

«О, ЖЕНЩИНЫ»
20, в 18-30 А. Гарин

«РЕТРО»
20 А- Дударев 

«ПОРОГ»
(драма в 2-х действиях)

25 Л. Стумбре, У. Берзинь, М. Браун
«ПОВЕСТЬ О МАУГЛИ»

(мюзикл в 3-х действиях
по мотивам «Книги джунглей» Редьярда Киплинга)

27
ТВОРЧЕСКИЙ ВЕЧЕР артистки А. И. РАТОМСКОИ

29, 30. 31

НОВОГОДНИЕ ВЕЧЕРА
Главный режиссер — Андрей ЛАПИКОВ.
Начало дневных спектаклей — в 12 часов, вечерних 

— в 19 часов.
Справки по телефонам: касса—2-29-04, администра

тор — .2-21-60, зам. директора 2-40-79.

28 ноября научно-исследовательский институт онколо
гии Томского научного центра АМН СССР и онкологи
ческий диспансер проводят «день открытых дверей».
Желающие могут получить консультацию квалифициро
ванных специалистов. Время приема—с 9 до 15 часов по 
адресу: пер. Савиных, 12/1, клиники НИИ онкологии 
ТНЦ АМН СССР.

Выписка счетов для орга
низаций на новогодние 
представления «Елка-88» 
производится во Дворце 
зрелищ.и спорта с 26 нояб
ря по 4 декабря.

База МТС «Восточная» 
свободно реализует пред
приятиям, организациям
костюмы «тайга», «золо
тая осень», брюки ватные, 
костюмы от ядохимикатов, 
пылезащитные, белье муж
ское и женское, ткань пор
тьерную, абразивные кру
ги. кинопередвижку, элект
ролампы (220 вольт), различ
ный режущий инструмент, 
вентили ВВ-73, патроны 4- 
кулачковые диаметром 320 
мм, шпагат полипропилено
вый, запасные части к трак
торам, автомобилям и 
сельхозмашинам, боты диэ
лектрические и др. товары. 
С перечнем товаров можно 
ознакомиться в отделах.

Обращаться по адресу: 
г. Томск, ул. Мичурина. 20, 
база МТС «Восточная». 
Тел. 5-99-37, 5-18-36,
5-54-17.

Коллектив института 
«Теплоэлектропроект» выра
жает глубокое соболезнова
ние родным и близким по 
поводу кончины бывшего 
главного технолога ветера
на труда

ТУЛЬЧИНСКОГО 
Якова Пинхосовича.

Коллектив «Томгипротран- 
са» выражает глубокое со
болезнование руководителю 
группы Г. Н. Тульчинской 
по поводу смерти мужа 

ТУЛЬЧИНСКОГО 
Якова Пинхосовича.

Отдал науки и учебных 
заведений —
1-ЭЗ-га, 1-26-80 
Отдел ннформацнк и 
культуры —  1-45-81, 1-43^2 
Отдел советского стронтель- 
ства и Быта —  1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1- 16-16

Собственный корреспондент 
Колпашеве —  36-55 
Собственный корреспондент 
Стрежевом —  3-23-31 
Общественная приемная —  
1-36-66
Отдел объявлений —
1 06 62
Областная журналистсиая 
оргамиэацил —  1-28-90

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
Газета печатается офсетным способом. 
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Издательству «Красное 
знамя» на постоянную рабо
ту требуются: печатники оф
сетной печати и ученики, 
слесари-наладчики, травиль
щик, заведующий централь
ным складом, кладовщики 
на центральный склад (рай
он спичфабрики «Сибирь») 
и основное производство по 
пр. Фрунзе, 103.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в отдел над- • 
ров. Тел. 1-47-00.
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